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EDITORIAL 3

Es conocida la imagen que utiliza 
san Pablo cuando habla de la Iglesia 
como el Cuerpo de Cristo. La comu-
nidad de los creyentes está articulada 
en un Cuerpo, a través del cual pasa 
la verdadera vida, la gracia que nutre 
y da firmeza a todos sus miembros. 
Ningún creyente es prescindible, to-
dos tenemos nuestro lugar y nuestra 
misión en el seno de la Iglesia. Lo que 
mantiene unidos a los miembros es la 
comunión, aquello que nos hace uno, 
lo que nos unifica alrededor de Cristo 
y nos permite crecer en el amor.

La teología paulina nos recuerda 
que los miembros del Cuerpo de Cristo 
están en relación entre ellos, no viven 
aisladamente unos de otros; más bien 
hay una comunicación de vida y de 
bienes entre ellos. Cuando un miem-
bro sufre, nos dice el Apóstol, todo el 
cuerpo sufre; cuando un miembro se 
alegra, todo el cuerpo se alegra.

Esta imagen teológica de la Iglesia 
es la que estamos viendo estos días 
en la respuesta que se está dando a la 
situación de Ucrania. Cada día apare-
cen nuevas iniciativas diocesanas y pa-
rroquiales que envían a Ucrania ayuda 
para afrontar las consecuencias de la 
guerra. Circula por la red una lista de 
bienes de primera necesidad que se 
pueden comprar para enviar al Este y 
poder ayudar a esta porción del Pueblo 
de Dios que se está desangrando.

Ucrania es un miembro del Cuerpo 
de Cristo, un miembro herido y dañado, 
que reclama nuestra ayuda. Y estamos 
asistiendo al espectáculo que significa 

ver cómo el resto del Cuerpo, a tra-
vés de sus arterias, está movilizando 
sus recursos para auxiliar al miembro 
afectado. Impresiona ver cómo la vieja 
Europa es capaz de dejar de pensar en 
sí misma y ayudar al prójimo, al que 
tenemos a nuestro lado; en palabras 
de san Juan Pablo II, el otro pulmón 
con el que respira la Iglesia.

Hay también una ulterior considera-
ción a la situación que estamos vivien-
do. Los bienes materiales van llegando 
poco a poco para paliar las heridas de 
este miembro atacado. No nos perca-
tamos, sin embargo, existe también un 
flujo de retorno, los ríos de refugiados 
que han tenido que abandonar su país y 
dirigirse hacia el Oeste. Hemos asistido 
a la vivencia de la fe de aquellas tierras: 
vigilias de oración por la paz, celebra-
ciones de la eucaristía en sótanos, una 
vida configurada totalmente por la fe, 
etc. ¿No podríamos ver en estos refu-
giados, que en pocos días tendremos 
en nuestro país, una oportunidad para 
revitalizar nuestra Europa agotada de 
sí misma?

MN. MIQUEL RAMÓN
Director Las arterias del Cuerpo de Cristo
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En nuestra página web recoge-
mos las diferentes iniciativas #Su-
portUcraïna de oración, reflexión 
y ayuda para la población ucra-
niana. Os invitamos a compartir-
las con nosotros escribiendo a 
redaccio@catalunyacristiana.cat
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LA SEMANA

La semana 
en tuits

La efeméride 
de la semana

ÀNGEL RODRÍGUEZ V. 
@ANGELDELAWEB
Periodista obispado Girona
Tenemos a nuestro obispo Fran-
cesc ingresado en la Unidad de 
Cuidados Intensivos del Hospital 
Josep Trueta. Su salud ha empeo-
rado. Tenemos que rezar por él

RICH RAHO 
@RICHRAHO
Teólogo
Un viaje que lleva tiempo deseando 
hacer: el Vaticano anuncia que el 
papa Francisco viajará al Congo y 
Sudán del Sur del 2 al 7 de julio

ANTONIO SPADARO 
@ANTONIOSPADARO
Director de «La Civiltà Cattolica» 
Es totalmente necesario volver a 
Dostoyevski (admirado por Gandhi) 
y a su alma rusa para animar con 
humanidad la barbarie de la guerra 
que desfigura el bello rostro de los 
pueblos 

PRESIDENT BIDEN 
@POTUS
Presidente de Estados Unidos
Me uno a los cristianos de todo el 
mundo para celebrar el Miércoles 
de Ceniza, y rezo por todos quie-
nes han perdido a seres queridos 
durante el año pasado. La Cuares-
ma es un tiempo para profundizar 
en nuestra fe mientras nos prepa-
ramos para la alegría de la Pascua 

EDUARD BRUFAU

14 de marzo de 2008:
muere Chiara Lubich, fundadora 
del movimiento focolar.

Escuchado
en Ràdio Estel
IGNASI MIRANDA

Nueva etapa en Solsona

Ràdio Estel transmite el sábado 
12 de marzo, a las 12h desde la cate-
dral de Solsona, la toma de posesión 
y el inicio del ministerio de Francesc 
Conesa como nuevo obispo de esta 
diócesis. La emisora ofrece toda la 
celebración, que se puede seguir en 
directo. Además, para recuperarla 
después y escucharla en diferido, 
se puede entrar en www.radioestel.
cat/radio-a-la-carta/. 

El programa tiene tres momentos 
especiales, todos en los primeros 
minutos: la llegada del nuevo pastor 
a la puerta de la sede acompañado 
por el nuncio y recibido por una re-
presentación de la curia diocesana, 
la profesión de fe en el interior y, ya 
con la Eucaristía iniciada, la lectura 
del nombramiento, que se hizo pú-
blico el pasado 3 de enero, y la en-
trega del báculo que el representan-
te del Papa realiza al nuevo titular. 
Inmediatamente, Conesa ya pasa 
a ocupar la sede y preside el resto 
de la celebración. Solsona abre así 
nueva etapa, medio año después de 
que el Papa aceptase la renuncia de 
Xavier Novell y nombrase a Romà 
Casanova administrador.
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La solidaridad con Ucrania no se detiene. La recomendación es priorizar los
donativos económicos. Cáritas Barcelona ha abierto un número de cuenta
corriente específico para la emergencia: ES82 2100 5000 5902 0012 8131 /
BIZUM: 33381 Si pese a ello se quieren hacer donaciones no monetarias, la
iglesia del Perpetuo Socorro, de los Redentoristas (en la foto), está reco-
giendo medicamentos, comida, ropa térmica y de cama y productos de 
higiene personal. Podéis encontrar otras iniciativas: catalunyacristiana.
cat/suport-ucraina/
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penalización de la actividad de los 
provida, orantes y rescatadores. Es 
conocida la modificación del Códi-
go Penal que se está tramitando con 
esta finalidad. El nuevo redactado de 
esta ley aún no ha entrado en vigor ni 
se prevé que lo haga en el transcurso 
de la campaña y, en cualquier caso, 
no contempla la actividad de rezar 
como un nuevo tipo penal. 

Gracias a las campañas se han 
cerrado 114 abortorios, se han sal-
vado, que se sepa, a más de 20.700 
bebés y 229 trabajadores de esta 
industria de muerte han dejado su 
trabajo e incluso se han convertido, 
gracias a la oración de tantos.

Todas las diócesis de 
España han celebrado la 
Semana del Matrimonio

Una vez más, Barcelona se une 
a la campaña mundial de ayuno y 
oración del movimiento 40 Días por 
la Vida, que tiene lugar en más seis-
cientas ochenta ciudades de todo 
el mundo. En España la campaña va 
a estar presente en diecinueve ciu-
dades, ocho más que en la anterior 
edición. Barcelona, además, será la 
única ciudad que vuelva a hacer una 
campaña doble, con presencia si-
multánea delante de dos abortorios.

Las campañas de 40 Días por la 
Vida se iniciaron en Texas en 2007. 
Son campañas ecuménicas que rá-
pidamente se extendieron por Esta-
dos Unidos y después por el resto 
del mundo. A Barcelona llegaron en 
2017 y a las mismas se suman parro-
quias, movimientos de la Iglesia, y 
sobre todo personas comprometi-
das en la defensa de la vida.

La finalidad de la campaña es 

rezar por el fin del aborto, en co-
munidad, en la calle, dando un testi-
monio de fe en la fuerza del ayuno y 
la oración, así como dar a conocer el 
drama del aborto por lo que es en sí 
mismo, el asesinato de una persona 
en el vientre de su madre, como por 
sus consecuencias en las mujeres 
que lo sufren y en sus familias.

Se trata de una campaña en la 
que, durante los 40 días de Cuares-
ma, desde el Miércoles de Ceniza 
hasta el Domingo de Ramos (2 de 
marzo a 10 de abril), y en un horario 
de 8 de la mañana a 8 de la tarde, 
los participantes rezan durante una 
hora en las proximidades de un cen-
tro de abortos. 

Está comprobado que duran-
te la campaña, por la fuerza de la 
oración, se reduce enormemente 
la actividad en los abortorios. La in-
dustria del aborto ha promovido la 

Los participantes rezan 
durante una hora en 
las proximidades de un 
centro de abortos

Semana del matrimonio 
«Matrimonio es +»

El amor de pareja sigue vivo. Pe-
ro entre los más jóvenes predomina 
una concepción romántica e idea-
lista que no responde a la realidad. 
Las discusiones a nivel de pareja son 
inevitables y cuando se producen, si 
los miembros no saben cómo afron-
tarlas, se frustra el crecimiento de 
su amor. Esto lleva a muchos a creer 
que para ser fiel a otro y, por tanto, 
mantenerte unido, tienes que ser in-
fiel a ti mismo. La pareja se convierte 
en un lugar de paso. 

Los cristianos tenemos una gran 
misión, que es ayudar a descubrir el 
amor verdadero y para siempre de 
Jesús que nos enseña a crecer en 
nuestro amor de pareja.

Por primera vez, en el contex-
to del Año Familia Amoris Laetitia, 
todas las diócesis de España han 

celebrado del 14 al 20 de febrero 
la Semana del Matrimonio con el 
objetivo de ayudar a descubrir este 
gran amor. 

Sobre la imagen de una pareja 
joven se podía leer con intención de 
reclamo: «Es más de lo que crees.» 
Debajo, las palabras «Semana del 
matrimonio» aclaraban de qué se 
estaba hablando. A partir de aquí la 
invitación estaba servida: «¿Quieres 
saber por qué? Entra en matrimo-
nioesmas.org y descúbrelo.» 

Esta web, con todas sus histo-
rias, artículos y videoconsejos que-

dará como un fruto que ayudará a 
mostrar a la sociedad la belleza del 
matrimonio. 

Otra iniciativa lanzada durante 
esta semana para activar los matri-
monios ha sido la aplicación para 
móviles «MatrimONio». A partir de 
ahora la pastoral familiar ya tiene 
un canal directo por medio del cual 
hacer llegar las «vitaminas» del 
evangelio a todos aquellos que se 
la quieran descargar. El plato fuer-
te de la semana ha sido un retiro 
en casa con reflexiones, vídeos y 
tareas con las que los matrimonios 
han podido renovar su compromiso 
de fidelidad mutuo.  

Más información en la web del 
Secretariado diocesano de pasto-
ral familiar https://pastoralfamiliar.
esglesia.barcelona/es/.

LA SAL DE LA TIERRA

Nueva campaña 40 Días 
por la Vida en Barcelona

PUNTO DE VISTA ISABEL DE PUIG
Coordinadora de la campaña de 40 Días 
por la Vida en Barcelona

DOLORS PARELLADA y XAVIER PADILLA
Directores del Secretariado diocesano 
de Pastoral Familiar de Barcelona



CARTA DOMINICAL 7

JUAN JOSÉ
OMELLA OMELLA
Cardenal arzobispo de Barcelona

descentran del Señor.
Durante el viaje, un monje le acon-

seja que ore de manera continuada di-
ciendo: «Jesús, ten compasión de mí». 
Esta oración está basada en el episodio 
del ciego de Jericó del Evangelio de 
Lucas (v. Lc 18,35-43). El ciego estaba 
sentado al borde del camino y pedía 
limosna. Al oír que Jesús pasaba por 
allí le llamó con todas sus fuerzas y le 
pidió que tuviera misericordia de él. 
Jesús, al ver la fe de aquel hombre, lo 
curó. Todos nosotros podemos ser co-
mo aquel ciego, cuando reconocemos 
con humildad nuestras limitaciones y 
creemos que solo Jesús puede curar 
nuestras cegueras. Podemos hacer 
nuestra esa invocación, esa oración, de-
jando que cale en nosotros y salga de lo 
más hondo del corazón. Encontremos 
algún momento del día para escuchar 
la voz del Señor que nos pregunta sin 
cesar: «¿Qué quieres que haga por ti?» 
(Lc 18,41).

La oración, el diálogo confiado con 
Dios, nos unirá más a Él y nos ayudará 
a preparar nuestro corazón para ver la 
realidad con los ojos de Dios. Así lo ex-
presa el peregrino ruso: «Cuando me 
encontraba con la gente, me parecía 
que eran todos tan amables como si 
fueran mi propia familia […] Y la felici-
dad no solo iluminaba el interior de mi 
alma, sino que el mundo exterior me 
aparecía bajo un aspecto maravilloso.».

Queridos hermanos y hermanas, oja-
lá la oración encienda en nosotros la luz 
de Cristo y el amor a nuestro prójimo. 
Que, como el buen peregrino ruso, po-
damos ver el rostro de Jesús en cada 
uno de los hermanos que encontremos 
al borde del camino.

Nos encontramos en el corazón de 
la Cuaresma. Durante este tiempo litúr-
gico, la Iglesia nos propone tres cami-
nos para prepararnos para la Pascua: 
el ayuno, la limosna y la oración. Hoy 
quisiera animaros a que, durante esta 
Cuaresma, dedicarais un tiempo a estar 
en silencio con el Señor y a compartir 
con Él las dificultades y esperanzas de 
cada día.

Para ello, quisiera compartir con vo-
sotros unas reflexiones acerca de un 
libro precioso: Relatos de un peregrino 
ruso a su padre espiritual. Este libro se 
conoce habitualmente con el título de 
El peregrino ruso y, como dice el pa-
pa Francisco, es un libro para todos, 
un hermoso relato para el que quiera 
comprender qué es la oración continua. 

El libro narra la historia de un hombre 
que, a mediados del siglo XIX, peregri-
na por Rusia con el deseo de llegar a 
ser un verdadero discípulo de Jesús. En 
el primer capítulo, podemos leer que, 
en una misa, el peregrino escucha una 
frase de la primera Carta a los Tesaloni-
censes que deja una profunda huella en 
su corazón: «Orad sin cesar» (1Te 5,17). A 
partir de ese instante, se pone en cami-
no para aprender a orar con el corazón, 
en todo momento y en todo lugar.

El peregrino lleva consigo una alforja 
con algo de pan y una Biblia en el bol-
sillo de su túnica, al lado del corazón. 
Durante todo el camino lee la Biblia 
incansablemente. La Palabra es la lám-
para que ilumina sus pasos, una luz en 
su camino (cf. Sal 118,105). El testimo-
nio de este hombre nos puede ayudar 
a entender la importancia de la Palabra 
de Dios en la oración y su fuerza para 
apartarnos de las distracciones que nos 

Orad sin cesar

13 MARZO 2022
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«La familia es el 
primer Seminario, 
el lugar donde se 
forja una vocación»
Mons. Francesc Conesa Ferrer, obispo de Solsona

CARME MUNTÉ MARGALEF

En la tradicional jornada d’inici de curs del bisbat de Vic es va celebrar l’obertura diocesana del Sínode 
de Bisbes el 17 d’octubre passat. En la imatge, dinàmica de grup amb el bisbe Romà  Casanova.

T
oni B

arber / O
bispado 

de M
enorca

Mons. Francesc Conesa en su despacho del obispado de Menorca.
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La diócesis de Solsona empieza 
una nueva etapa el sábado 12 

de marzo, con el inicio de ministerio 
episcopal de Mons. Francesc Conesa 
Ferrer, de 60 años, nacido en Elche y 
durante cinco años obispo de Menor-
ca. Su lema episcopal, Adiutor gaudii 
vestri («Servidor de tu alegría»), y sus 
primeras palabras a los nuevos dioce-
sanos («No vengo a vosotros como se-
ñor de vuestra fe, sino como vuestro 
servidor») son toda una declaración 
de intenciones por parte de un obispo 
que, según explica su vicario general 
en Menorca, «sabe escuchar, dialo-
gar, hacer amigos, trabajar en equipo, 
aprender continuamente a partir de 
la realidad material y de los demás».

¿Cómo valora la última visita ad 
limina, del 10-14 de enero, que la 
preparó como obispo de Menorca 
pero acabó asistiendo como obispo 
electo de Solsona? 

La visita fue una preciosa expe-
riencia de comunión entre nosotros 
los obispos y de los obispos con el 
Sucesor de Pedro. Creo que nos ha 
ayudado a abrir nuestras diócesis 
al sentimiento y a los proyectos de 
la Iglesia Universal. Acudí con el in-
forme sobre Menorca, pero en aquel 
momento ya era obispo electo de 
Solsona. Del encuentro con el papa 
Francisco salí reconfortado, porque 

tuve palabras muy afectuosas ani-
mándome a trabajar en Solsona. Me 
pidió, de manera particular, que cui-
dase mucho de los seminaristas.

Ha tenido ocasión de compartir 
unos días con los obispos de Cata-
luña. ¿Cómo valora el trabajo que se 
realiza a nivel interdiocesano en el 
marco de la Conferencia Episcopal 
Tarraconense?

No conozco al detalle el trabajo 
que se realiza a este nivel. Sí puedo 
decir que, por mi talante, soy hombre 
de comunión, y que me gusta traba-
jar en equipo. Espero incorporarme 
pronto a la tarea que se está llevando 
a cabo. 

¿Es importante proseguir la re-
lación y trabajo coordinado con las 
Baleares? Por ejemplo, los 50 años 
de trabajo conjunto en el ámbito de 
la catequesis.

En Menorca he visto el buen tra-
bajo que se realiza junto con las dió-
cesis catalanas en muchos campos, 
especialmente con el Secretariado 
Interdiocesano de Catequesis. Los 
materiales que proporciona y la for-
mación que ofrecen son una buena 
ayuda para nosotros. Vale la pena 
continuar esta relación.

Su lema episcopal es Adiutor 
gaudii vestri («Servidor de tu ale-
gría»). La diócesis de Solsona, tras 

El 21 de enero, Conesa visitó 
Solsona por primera vez y 
tuvo ocasión, entre otras 
actividades, de presidir la 
reunión del Colegio 
de Consultores.

«El papa Francisco 
me pidió, de manera 
particular, que 
cuidase mucho de 
los seminaristas»

Obispado de Solsona
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«Me he comunicado con 
el obispo Novell y hemos 
quedado  en vernos 
una vez yo esté ya 
en Solsona»

«Las estructuras 
y las mentalidades 
de nuestra Iglesia 
son excesivamente 
clericales»

lo sucedido con el anterior obispo, 
¿necesita recuperar la alegría y la 
normalidad? 

Creo que la primera fuente de 
la alegría es nuestra relación con 
Jesús y la vivencia del Evangelio. 
Por eso, la primera cosa es crecer 
en nuestra fe. Sin embargo, existe 
una segunda fuente de alegría, que 
es la relación con los otros creyen-
tes. En este sentido, considero muy 
importante fortalecer la comunión 
e impulsar todos los medios que fa-
ciliten la vivencia de la sinodalidad.

¿Ha tenido ocasión de hablar 
con su predecesor, el obispo No-
vell? Por lo que ha tenido ocasión 
de conocer de la diócesis, ¿cuáles 
considera que son los principales 
frutos de su pontificado?

Me he comunicado con el obis-
po Novell y hemos quedado en ver-
nos una vez yo esté ya en Solsona. 
Me interesa mucho conocer su vi-
sión de la realidad de la diócesis, en 
la que ha pasado once años como 
pastor. Valoro muy positivamente 
el impulso que ha querido dar a la 
evangelización.

El obispado de Solsona cuen-
ta con 62 sacerdotes, contando 
los jubilados y los religiosos con 
cargo parroquial, y 9 trabajado-
res apostólicos laicos. ¿Cuál es la 
importancia y el papel de los lai-
cos para el presente y futuro de 
la Iglesia y de las comunidades 
cristianas?

Los laicos tienen un papel 
fundamental en la Iglesia. Su im-
portancia brota del bautismo y 
no depende de que haya más o 
menos sacerdotes. Creo que las 
estructuras y las mentalidades de 
nuestra Iglesia son excesivamente 
clericales y que, por eso, los laicos 
suelen quedar en segundo plano 
sin asumir el protagonismo que les 
corresponde.

Llega a Solsona mientras toda-
vía se está ultimando la fase dio-
cesana del Sínodo de los Obispos. 
¿Qué pasos es preciso dar para 
que la Iglesia, la diócesis, la pa-
rroquia, sea realmente ejemplo 
de camino y trabajo sinodal?

Creo que este Sínodo hará un 
gran bien a la Iglesia y a cada una 
de las diócesis, ya que nos brinda 
la ocasión de compartir opinio-
nes y proyectos que nos ayudarán 
a crecer en el trabajo conjunto. 
Cuando llegue a Solsona, me in-

corporaré al camino que ya se es-
tá siguiendo. Deseo hacer camino 
junto a los cristianos de Solsona. 
Personalmente creo que una clave 
para crecer sinodalmente es abrir 
la Iglesia (las estructuras, las insti-
tuciones, los organismos, etc.) a la 
participación de todos los bautiza-
dos y, especialmente, de los laicos.

¿Cómo ayudar a que surjan 
nuevas vocaciones al sacerdocio 
en medio de una sociedad tan se-
cularizada como la nuestra?

No existen soluciones mágicas 
para este tema tan grave, pero creo 
que es importante que existan co-
munidades cristianas vivas que, 
aunque sean pequeñas, tengan ex-
periencia de la alegría de seguir a 
Jesús y la contagien a los demás. 
Pienso también que otra clave es 
cuidar de las familias que quieren 
vivir su fe cristiana, porque la fami-
lia es el primer Seminario, el lugar 
donde se forja una vocación. Y es-
toy convencido de que es indispen-
sable que toda la comunidad rece 
para que este don de la vocación 
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En el salón del trono 
con los retratos 
de todos los obispos 
de Menorca.

Toni Barber / Obispado 
de Menorca

«Para que la Iglesia 
vuelva a ser creíble 
debe saber pedir perdón 
y volcarse con la 
atención a las víctimas»

«La guerra siempre 
es un fracaso, fruto del 
individualismo egoísta y 
de la incapacidad 
de dialogar»

al sacerdocio pueda germinar en 
nuestra casa.

En la reciente visita ad limina se 
abordaron cuestiones que han le-
vantado mucha polémica. Una es 
la de las inmatriculaciones de bie-
nes entre el periodo 1998-2015. 
Mirando la lista de la Conferencia 
Episcopal Española, Menorca in-
matriculó 33 bienes y Solsona 87. 
¿Esta operación se ha realizado lo 
suficientemente bien? 

Mi experiencia en Menorca es 
que, cuando la ley lo permitió, se 
inmatricularon las parroquias y ca-
sas parroquiales que no tenían otra 
documentación y sobre las cuales 
no había duda de que eran propie-
dad de la Iglesia. La inmatriculación 
no significa adquirir esa propiedad, 
sino inscribir en un registro público 
lo que ya era de la Iglesia. Por eso 
creo que la polémica alrededor de 
este tema es interesada y engañosa 
cuando habla de «robos» y de «de-
volver bienes». La Iglesia no se ha 
apropiado de decenas de miles de 
inmuebles, como se dice, sino que 
ha inscrito los que ya eran suyos. 
Por otra parte, son bienes que la 
Iglesia mantiene y pone a disposi-
ción de toda la sociedad.

La Iglesia española ha decidi-
do encargar una auditoría jurídica 
externa como un paso más para 
luchar contra el problema de los 
abusos. ¿Cómo valora este he-
cho? ¿Cómo se suma al trabajo ya 
realizado por las diócesis?

Pienso que es una buena estra-
tegia, porque refuerza el trabajo 
que se realiza en las diócesis. Lo 
más importante para mí es la aten-
ción personalizada, que es lo que 
se ofrece en las oficinas de aten-
ción creadas en las diócesis. La 
auditoría que ahora se ha puesto 
en marcha tiene como objetivo 
garantizar que las oficinas dioce-
sanas funcionen correctamente, 
evaluando su trabajo y velando pa-
ra que la acogida, la escucha y la 
reparación de las víctimas se haga 
de manera adecuada. En este sen-
tido, creo que la auditoría ayudará 
a mejorar el servicio que ya se está 
prestando y trabajar de un modo 
más coordinado.

¿La Iglesia ha actuado con su-
ficiente valentía y ha hecho lo su-
ficiente para escuchar, acoger y 
atender a las víctimas?

Es un tema tan grave que nunca 

podremos decir que hemos hecho 
lo suficiente. A mí personalmente 
—como creo que a muchos cristia-
nos— me escandaliza y me duele 
que pueda existir en el seno de la 
Iglesia un solo caso de abuso. Se 
me quedó grabada una frase que 
dijo Benedicto XVI a propósito de 
estos casos en Irlanda: que han os-
curecido la luz del evangelio como 
no lo habían conseguido ni tan solo 
siglos de persecución. Para que la 
Iglesia vuelva a ser creíble tiene que 
saber pedir perdón y volcarse con 
la atención a las víctimas, además 
de adoptar medidas para castigar 
a los culpables y para prevenir  que 
se puedan repetir estos casos terri-
bles, que nos avergüenzan a todos.

El informe Foessa 2021 sitúa 
en un 29,1% la población en exclu-
sión en Cataluña. ¿Qué más puede 
hacer la Iglesia para contribuir a 
revertir la desigualdad? ¿Es nece-
saria más conciencia social?

Estos son datos espeluznantes, 
porque detrás de las estadísticas 
está el drama de muchas familias 
y personas que se han quedado en 
los márgenes de la sociedad y que 
no consiguen salir de la situación 
de exclusión. La Iglesia debe po-
nerse de su parte, reforzando toda 
su acción social, pero también con-
tribuyendo a cambiar la mentalidad 
de nuestra sociedad. Hacer frente 
a esta situación exige abandonar 
una economía de la exclusión y lo 
que el Papa llama la  «cultura del 
descarte».

Tras más de dos años de pande-
mia, ahora asistimos a la invasión 
de Ucrania por parte de Rusia. El 
futuro parece desalentador. ¿Qué 
mensaje querría transmitir en este 
tiempo de incertidumbre? ¿Y có-
mo la Iglesia puede contribuir a la 
pacificación y la esperanza?

Asistimos desconcertados a es-
ta guerra injustificada y nos senti-
mos impotentes al ver la barbarie 
que acampa en Europa. La Iglesia 
no se debe cansar de denunciar 
la guerra y, sobre todo, las actitu-
des humanas que la provocan. La 
guerra siempre es un fracaso, fruto 
del individualismo egoísta y de la 
incapacidad de dialogar. Por eso, 
como Iglesia, debemos favorecer 
el diálogo en todos los ámbitos, 
para lo cual se precisan hombres 
y mujeres que sean verdaderos ar-
tesanos de la paz.
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El propio Jesús, en su mensaje, 
nos indica amar al prójimo e, inclu-
so, a los enemigos. En el Padrenues-
tro, decimos al Señor que perdone 
nuestras ofensas como también no-
sotros perdonamos a los que nos 
ofenden. En el Sermón de la Monta-
ña, Cristo recrimina a aquellos que 
ven la paja en el ojo del hermano 
sin fijarse en la viga que llevan en 
el suyo: «Sácate primero el tronco 
de tu propio ojo, y así podrás ver 
bien para sacar la paja del ojo de 
tu hermano» (Mt 7,3).

Parecía imposible que 
pudiera estallar una 
guerra como la actual

SABER ESCUCHAR JOAN GUITERAS I VILANOVA
Canónigo emérito del Capítulo Catedral de 
Barcelona / secretaria@catedralbcn.org

A PROPÓSITO DE...P-J YNARAJA
Sacerdote del Montanyà
ynaraja@gmail.com

Nuestras faltas

Había un miope experto en cues-
tiones de arte. Una vez visitó un mu-
seo con unos amigos. ¡Mala suerte! 
Olvidó las gafas en casa y, por tanto, 
no podía ver claramente los cuadros. 
Se puso a explicar las pinturas reali-
zando una fuerte crítica.

Al encontrarse ante un cuadro 
que le pareció un retrato de cuer-
po entero, se abonó a criticarlo 
duramente y dijo: «Este marco no 
es el adecuado para el cuadro. El 
hombre viste de manera ordinaria 
y descuidada. El artista, por lo que 
se ve, seleccionó a un hombre vul-
gar y sucio, de manera que, haber 
pintado esta figura, es una falta de 
respeto.» El entendido siguió ha-
blando hasta que su esposa se le 
acercó discretamente y le dijo en 
voz baja: «¡Querido, estás frente a 
un espejo!»

Es fácil que pueda pasarnos un 
hecho similar. A veces, criticamos 
los defectos de los demás que, 
como mínimo, son igual que los 
nuestros. Con mucha facilidad, no 
sabemos mirarnos a nosotros mis-
mos y nuestras faltas, que parecen 
enormes cuando las vemos en los 
demás, y nos parecen pequeñísi-
mas o que no existen en nosotros. 
Nos miramos mal en nuestro espe-
jo interior. Pensamos que estamos 
exentos de culpas y resulta que tam-
bién las tenemos.

El libro de los Proverbios dice: 
«Al que disimula el pecado, no le 
irá bien, pero el que lo confiesa y lo 
deja, será perdonado.» Lo primero 
que necesitamos es arrinconar el 
orgullo; solo con la humildad po-
dremos ver nuestras deficiencias y 
corregirlas.

A veces, criticamos los 
defectos de los demás 
que, como mínimo, son 
igual que los nuestros

La guerra

Estos días acapara los medios. 
Ni la política, aunque fuera correc-
ta, ni el deporte profesional, me in-
teresan. Ahora bien, no puedo dejar 
de leer las noticias de la ofensiva 
rusa contra Ucrania.

Estudié en el Bachillerato la crea-
ción de la Sociedad de Naciones y 
el Tratado de Versalles acabada la 
Gran Guerra; fue un fracaso. Al final 
de la segunda contienda mundial 
surgió la ONU y esta aseguraba una 
paz definitiva. Así se decía. Guerras 
de medio tamaño continuaron exis-
tiendo y, de una u otra manera, se 
lograron sofocar. Parecía que era 
imposible que pudiera estallar una 
como la actual y ha sido precisa-
mente una potencia que se otorgó 
prerrogativas especiales, como 
la posibilidad de imponer el veto, 

quien ha roto las buenas y esperan-
zadas expectativas.

Personalmente no puedo olvidar 
que los primeros recuerdos de mi 
infancia se refieren a una guerra.

Sonaba la sirena y nos refugiába-
mos en un sótano. Allí dentro, todos 
los vecinos rezábamos el Rosario. 
Niño inocente que era, me llevaron 
a besar el manto de la Virgen, con 
el encargo de que rezara por la paz.

Cuando mi padre iba a trabajar 
se despedía emocionado, pues, tal 
vez el ejército contrario llegaría y lo 
matarían. Rezábamos. Pasábamos 
hambre. Acabada la contienda tam-
bién, o tal vez más.

Sufrimos una epidemia de tifus, 

casi siempre de consecuencias 
mortales, la tuberculosis asediaba, 
la viruela también.

Estos días situaciones semejan-
tes padecen en Ucrania. Conozco la 
mentalidad de los territorios que se 
sienten rusos, pese a viajar con pa-
saporte de Ucrania, y he sufrido ad-
versas consecuencias en mi misma 
casa. No me siento indiferente, pues.

Leo las colaboraciones genero-
sas a favor de Ucrania. El Papa ha 
acudido personalmente a la emba-
jada rusa, cosa inaudita, gesto hu-
millante impropio de jefe de Estado, 
que lo es. Polonia ha abierto sus 
fronteras. Se multiplican los gestos 
de ayuda desde las naciones veci-
nas donde vive gente amiga mía, 
cristiana y generosa. ¿Qué puedo 
hacer?

Las ONG empiezan a actuar, he 
de ser consecuente.

13 MARZO 2022



Vida eclesial
13

Esta semana el Papa agradece
a Polonia la solidaridad con los 
refugiados ucranianos, 
conocemos la labor de la Iglesia
en Ucrania, Sant’Egidio nos 
habla de mediación y acogida
y publicamos el mensaje 
de Francisco para Cuaresma

13 MARZO 2022
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En la jornada de ayuno y oración por 
Ucrania que el papa Francisco convocó 
para el Miércoles de Ceniza, el Pontífi -
ce agradeció a los polacos su apoyo al 
pueblo ucraniano y la acogida a los refu-
giados que huyen de los ataques rusos.

Durante el saludo a los peregrinos 
polacos en la audiencia general, Fran-
cisco destacó su actitud solidaria. En 
este sentido, subrayó que «fueron los 
primeros en apoyar a Ucrania, abrien-
do las fronteras, los corazones y las 
puertas de su casa a los ucranianos 
que huyen de la guerra».

El Papa señaló que Polonia está ac-
tuando de manera generosa para ayu-
dar a los refugiados a vivir de manera 
digna este momento tan dramático: 
«Les estoy profundamente agradecido 
y les bendigo de todo corazón.»

Francisco aprovechó el saludo a los 
fi eles polacos para tener un gesto con 
el traductor que participaba en la au-
diencia, el fraile franciscano ucraniano 
Marek Viktor Gongalo.

Este colaborador del Papa, que tie-
ne a su familia bajo las bombas rusas, 
es el encargado de leer el resumen de 
la catequesis en lengua polaca: «Acom-
pañándolo a él, acompañamos a todo el 
pueblo que sufre los bombardeos, a sus 
padres ancianos y a tantos ancianos 
que están bajo tierra para defender-
se. Llevamos en nuestros corazones el 
recuerdo de estas personas.»

En la catequesis, el Papa recordó 
que «la paz en el mundo siempre em-
pieza con nuestra conversión personal, 
siguiendo las huellas a Cristo».

Por otro lado, a través de la Limos-
nería Apostólica, el Pontífi ce ha envia-
do suministros médicos a la basílica 
de Santa Sofía en Roma, un punto de 
referencia para la comunidad ucrania-
na. Desde hace días, salen camiones 
cargados de alimentos y productos de 
primera necesidad para los refugiados.

La ayuda de Francisco incluye jerin-
guillas, tiritas y desinfectantes, entre 
otros materiales. Este cargamento es 
una primera intervención que irá segui-

Francisco envía ayuda humanitaria 
para los refugiados

Agradecimiento del Papa 
al pueblo polaco por la 
acogida a los ucranianos

AGENCIAS
Ciudad del Vaticano

PAPA FRANCISCO
«Imploramos a Dios 
aquella paz que  
los hombres solos 
no pueden construir»

da de la entrega de medicamentos. 
El material tiene como destino Lviv, 
la ciudad más próxima a la frontera 
con Polonia.

El limosnero apostólico, el carde-
nal Konrad Krajewski, ha explicado 
que «el Vaticano está dispuesto a 
ayudar a los necesitados y no se fi ja 
en la nacionalidad, sino en el hombre 
necesitado».

Celebración en Santa Sabina

El Miércoles de Ceniza el papa 
Francisco imploró a Dios «aquella 
paz que los hombres solos no pue-
den construir». Así lo dijo en una 
homilía leída por el secretario de 
Estado vaticano, Pietro Parolin, en 
la basílica de Santa Sabina de Roma.

Como cada año, la celebración 
del Miércoles de Ceniza estuvo pre-
cedida por una procesión peniten-
cial, con el canto de las letanías de 
los santos desde la iglesia de San An-
selmo. El cardenal Parolin presidió 
la celebración en vez de Francisco 
que, a causa de un dolor en la rodilla, 
no pudo hacerlo.

Según Francisco, hay dos tipos 
de recompensa a los que puede 
aspirar la vida de una persona: la 
del Padre y la de los hombres. La 
primera es «eterna, la verdadera y 
defi nitiva, el propósito de la vida», 
mientras que la segunda es «tran-

Cáritas Polonia
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Por la paz...
Era noticia ya anunciada que Ru-
sia entraría en Ucrania. En mi in-
genuidad (no ciega) quería creer 
que no llegaría el momento, que 
alguien pondría sensatez y cora-
zón en este nuevo conflicto, no sé 
por qué, pero quería creerlo.
El Miércoles de Ceniza el Papa 
convocó una jornada de oración 
y ayuno por la paz. El día en el 
que la liturgia nos habla de con-
versión (como siempre Francisco 
sabe muy bien lo que hace).
Y me viene a la mente un pensa-
miento: ¿por qué no es posible la 
paz? No lo sé. ¿Y si nos ponemos 
todas a desear mucho y muy 
fuertemente la paz, la pedimos 
con fuerza y verdad de fondo… 
y hacemos muchos gestos cada 
día para vivir en paz nosotros y 
con nuestro entorno?
Sé que no es la solución ahora, 
ni a corto, ni a medio, ni, segura-
mente, a largo plazo, pero puede 
ayudar, porque estos que hoy 
pueden hacer algo y están ha-
blando y diciendo y actuando… 
son personas con ciertos valores, 
principios… intereses que han ido 
cultivando durante su vida, igual 
que tú, igual que yo.
Me viene a la cabeza una canción 
de Luis Guitarra, Desaprender 
la guerra. Gran verbo, porque al 
final hemos aprendido a relacio-
narnos de una manera que pode-
mos cambiar, desaprender. Dice 
muchas cosas que nos pueden 
ayudar. Os destaco estas: «Des-
aprender la guerra, realimentar 
la risa. Desaprender la guerra, 
curarse las heridas, ... negarse 
a las consignas, ... rodearse de 
caricias, ... rendirse a la Justicia..., 
sumarse a la alegría, ... reinaugu-
rar la Vida.»
Quizás si cada una de nosotras 
nos ponemos a practicar algunas 
de estas cosas podemos ir tra-
bajando por la paz en lo que nos 
es factible, y quién sabe si con 
los años… habrá cambios a otros 
niveles. Tal vez es esta la conver-
sión que debemos practicar esta 
Cuaresma.
Y recemos deseando en lo más 
hondo de nosotros la paz, la ver-
dadera paz, porque lo que pedi-
mos desde nuestra verdad más 
profunda sabemos que es posible.

13 MARZO 2022

ESTHER BORREGO
Trabajadora social

sitoria, un disparate. (…) Los que bus-
can la recompensa del mundo nunca 
encuentran la paz, ni tampoco saben 
cómo promoverla».

El Papa alertó que incluso la ora-
ción, la caridad y el ayuno pueden 
volverse autorreferenciales. E hizo 
un llamamiento a mirar en el interior 
de cada uno para desenmascarar las 
apariencias: «El corazón no es com-
pletamente libre porque no busca el 
amor al Padre y a los hermanos, sino 
la aprobación humana, el aplauso de 
la gente, la propia gloria.»

Francisco insistió en que la Cua-
resma es un tiempo para «volver a 
la vida, para curarnos interiormente 
y caminar hacia la Pascua. (…) Es un 
camino de curación. No para cambiar 
todo de la noche al día, sino para vivir 
cada día con un espíritu nuevo, con un 
estilo diferente. Este es el propósito 
de la oración, la caridad y el ayuno».

El Pontífi ce recordó que este perío-
do cuaresmal es oportuno para redes-
cubrir «el secreto del amor», que nos 
devuelve a la alegría íntima de donar.

Sobre el ayuno, el Papa comentó 
que no es una «dieta», sino que «nos 
libera de la autorreferencialidad y nos 
conduce a dar a las cosas su valor co-
rrecto»: «La oración, la caridad y el 
ayuno pueden cambiar la historia. Son 
las principales vías que permiten a Dios 
intervenir en nuestras vidas y en la vida 
del mundo. Son las armas del espíritu.»

Cáritas polaca está volcada 
con los refugiados.



16 13 MARZO 2022 IGLESIA EN ROMA

Queridos hermanos y hermanas:
La Cuaresma es un tiempo favo-

rable para la renovación personal y 
comunitaria que nos conduce ha-
cia la Pascua de Jesucristo muerto 
y resucitado. Para nuestro camino 
cuaresmal de 2022 nos hará bien 
refl exionar sobre la exhortación de 
san Pablo a los gálatas: «No nos can-
semos de hacer el bien, porque, si 
no desfallecemos, cosecharemos los 
frutos a su debido tiempo. Por tanto, 
mientras tenemos la oportunidad 
(kairós), hagamos el bien a todos» 
(Ga 6,9-10a).

Siembra y cosecha

En este pasaje el apóstol evoca la 
imagen de la siembra y la cosecha, 
que a Jesús tanto le gustaba (cf. Mt 
13). San Pablo nos habla de un kairós, 
un tiempo propicio para sembrar el 
bien con vistas a la cosecha. ¿Qué es 
para nosotros este tiempo favora-

En Dios no se pierde 
ningún acto de amor, 
por más pequeño 
que sea

ble? Ciertamente, la Cuaresma es un 
tiempo favorable, pero también lo 
es toda nuestra existencia terrena, 
de la cual la Cuaresma es de algu-
na manera una imagen [1]. Con de-
masiada frecuencia prevalecen en 
nuestra vida la avidez y la soberbia, 
el deseo de tener, de acumular y de 
consumir, como muestra la parábo-
la evangélica del hombre necio, que 
consideraba que su vida era segura 
y feliz porque había acumulado una 
gran cosecha en sus graneros (cf. Lc 
12,16-21). La Cuaresma nos invita a 
la conversión, a cambiar de menta-
lidad, para que la verdad y la belleza 
de nuestra vida no radiquen tanto 
en el poseer cuanto en el dar, no es-
tén tanto en el acumular cuanto en 
sembrar el bien y compartir.

El primer agricultor es Dios 
mismo, que generosamente «sigue 
derramando en la humanidad semi-
llas de bien» (carta enc. Fratelli tutti, 
54). Durante la Cuaresma estamos 
llamados a responder al don de Dios 
acogiendo su Palabra «viva y efi caz» 
(Hb 4,12). La escucha asidua de la 
Palabra de Dios nos hace madurar 
una docilidad que nos dispone a aco-
ger su obra en nosotros (cf. St 1,21), 
que hace fecunda nuestra vida. Si 
esto ya es un motivo de alegría, aún 
más grande es la llamada a ser «co-
laboradores de Dios» (1 Co 3,9), uti-
lizando bien el tiempo presente (cf. 
Ef 5,16) para sembrar también noso-
tros obrando el bien. Esta llamada 
a sembrar el bien no tenemos que 
verla como un peso, sino como una 
gracia con la que el Creador quiere 
que estemos activamente unidos a 
su magnanimidad fecunda.

¿Y la cosecha? ¿Acaso la siem-
bra no se hace toda con vistas a la 

«No nos cansemos de hacer el bien, 
porque, si no desfallecemos, cosecharemos 
los frutos a su debido tiempo. Por tanto, 
mientras tenemos la oportunidad, 
hagamos el bien a todos» (Ga 6,9-10a)

Mensaje del Santo Padre Francisco 
para la Cuaresma 2022
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midad de Dios: «Una gran nobleza 
es ser capaz de desatar procesos 
cuyos frutos serán recogidos por 
otros, con la esperanza puesta en 
las fuerzas secretas del bien que se 
siembra» (carta enc. Fratelli tutti, 
196). Sembrar el bien para los demás 
nos libera de las estrechas lógicas 
del benefi cio personal y da a nues-
tras acciones el amplio alcance de 
la gratuidad, introduciéndonos en 
el maravilloso horizonte de los be-
névolos designios de Dios.

La Palabra de Dios ensancha y 
eleva aún más nuestra mirada, nos 
anuncia que la siega más verdadera 
es la escatológica, la del último día, 
el día sin ocaso. El fruto completo 
de nuestra vida y nuestras acciones 
es el «fruto para la vida eterna» (Jn 
4,36), que será nuestro «tesoro en 
el cielo» (Lc 18,22; cf. 12,33). El pro-
pio Jesús usa la imagen de la semilla 
que muere al caer en la tierra y que 
da fruto para expresar el misterio 
de su muerte y resurrección (cf. Jn 
12,24); y san Pablo la retoma para ha-
blar de la resurrección de nuestro 
cuerpo: «Se siembra lo corruptible 
y resucita incorruptible; se siembra 
lo deshonroso y resucita glorioso; 

La escucha asidua de la 
Palabra de Dios nos hace 
madurar.

cosecha? Claro que sí. El vínculo 
estrecho entre la siembra y la cose-
cha lo corrobora el propio san Pablo 
cuando afi rma: «A sembrador mez-
quino, cosecha mezquina; a sembra-
dor generoso, cosecha generosa» 
(2 Co 9,6). Pero, ¿de qué cosecha se 
trata? Un primer fruto del bien que 
sembramos lo tenemos en nosotros 
mismos y en nuestras relaciones co-
tidianas, incluso en los más peque-
ños gestos de bondad. En Dios no 
se pierde ningún acto de amor, por 
más pequeño que sea, no se pierde 
ningún «cansancio generoso» (cf. 
exhort. ap. Evangelii gaudium, 279). 
Al igual que el árbol se conoce por 
sus frutos (cf. Mt 7,16.20), una vida 
llena de obras buenas es luminosa 
(cf. Mt 5,14-16) y lleva el perfume de 
Cristo al mundo (cf. 2 Co 2,15). Servir 
a Dios, liberados del pecado, hace 
madurar frutos de santifi cación pa-
ra la salvación de todos (cf. Rm 6,22).

En realidad, solo vemos una pe-
queña parte del fruto de lo que sem-
bramos, ya que según el proverbio 
evangélico «uno siembra y otro 
cosecha» (Jn 4,37). Precisamente 
sembrando para el bien de los de-
más participamos en la magnani-

A
sunción
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Necesitamos orar porque necesitamos a Dios.

A
gustí C

odinach

La fe no nos exime 
de las tribulaciones 
de la vida, pero nos 
permite atravesarlas 
unidos a Dios 
en Cristo

El ayuno prepara 
el terreno, la oración 
riega, la caridad 
fecunda

se siembra lo débil y resucita lleno 
de fortaleza; en fi n, se siembra un 
cuerpo material y resucita un cuer-
po espiritual» (1 Co 15,42-44). Esta 
esperanza es la gran luz que Cristo 
resucitado trae al mundo: «Si lo que 
esperamos de Cristo se reduce solo 
a esta vida, somos los más desdicha-
dos de todos los seres humanos. Lo 
cierto es que Cristo ha resucitado de 
entre los muertos como fruto prime-
ro de los que murieron» (1 Co 15,19-
20), para que aquellos que están ín-
timamente unidos a Él en el amor, 
en una muerte como la suya (cf. Rm 
6,5), estemos también unidos a su 
resurrección para la vida eterna (cf. 
Jn 5,29). «Entonces los justos bri-
llarán como el sol en el Reino de su 
Padre» (Mt 13,43).

«No nos cansemos de hacer 
el bien»

La resurrección de Cristo ani-
ma las esperanzas terrenas con la 
«gran esperanza» de la vida eterna 
e introduce ya en el tiempo pre-
sente la semilla de la salvación (cf. 
Benedicto XVI, carta enc. Spe salvi, 
3;7). Frente a la amarga desilusión 
por tantos sueños rotos, frente a la 

preocupación por los retos que nos 
conciernen, frente al desaliento por 
la pobreza de nuestros medios, te-
nemos la tentación de encerrarnos 
en el propio egoísmo individualis-
ta y refugiarnos en la indiferencia 
ante el sufrimiento de los demás. 
Efectivamente, incluso los mejores 
recursos son limitados, «los jóvenes 
se cansan y se fatigan, los mucha-
chos tropiezan y caen» (Is 40,30). 
Sin embargo, Dios «da fuerzas a 
quien está cansado, acrecienta el 
vigor del que está exhausto. […] Los 
que esperan en el Señor renuevan 
sus fuerzas, vuelan como las águilas; 
corren y no se fatigan, caminan y no 
se cansan» (Is 40,29.31). La Cuares-
ma nos llama a poner nuestra fe y 
nuestra esperanza en el Señor (cf. 
1 P 1,21), porque solo con los ojos fi -
jos en Cristo resucitado (cf. Hb 12,2) 
podemos acoger la exhortación del 
apóstol: «No nos cansemos de hacer 
el bien» (Ga 6,9).

No nos cansemos de orar. Jesús 
nos ha enseñado que es necesario 
«orar siempre sin desanimarse» 
(Lc 18,1). Necesitamos orar porque 
necesitamos a Dios. Pensar que nos 
bastamos a nosotros mismos es una 
ilusión peligrosa. Con la pandemia 
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Podemos ver frutos 
del bien en los más 
pequeños gestos 
de bondad.

Carlos Daniel hemos palpado nuestra fragilidad 
personal y social. Que la Cuaresma 
nos permita ahora experimentar el 
consuelo de la fe en Dios, sin el cual no 
podemos tener estabilidad (cf. Is 7,9). 
Nadie se salva solo, porque estamos 
todos en la misma barca en medio de 
las tempestades de la historia [2]; pe-
ro, sobre todo, nadie se salva sin Dios, 
porque solo el misterio pascual de Je-
sucristo nos concede vencer las oscu-
ras aguas de la muerte. La fe no nos 
exime de las tribulaciones de la vida, 
pero nos permite atravesarlas unidos 
a Dios en Cristo, con la gran esperanza 
que no defrauda y cuya prenda es el 
amor que Dios ha derramado en nues-
tros corazones por medio del Espíritu 
Santo (cf. Rm 5,1-5).

No nos cansemos de extirpar el mal 
de nuestra vida. Que el ayuno corporal 
que la Iglesia nos pide en Cuaresma 
fortalezca nuestro espíritu para la lu-
cha contra el pecado. No nos cansemos 
de pedir perdón en el sacramento de la 
Penitencia y la Reconciliación, sabiendo 
que Dios nunca se cansa de perdonar 
[3]. No nos cansemos de luchar contra la 
concupiscencia, esa fragilidad que nos 
impulsa hacia el egoísmo y a toda clase 
de mal, y que a lo largo de los siglos ha 
encontrado modos distintos para hun-
dir al hombre en el pecado (cf. carta enc. 
Fratelli tutti, 166). Uno de estos modos 
es el riesgo de dependencia de los me-
dios de comunicación digitales, que 
empobrece las relaciones humanas. La 
Cuaresma es un tiempo propicio para 
contrarrestar estas insidias y cultivar, 
en cambio, una comunicación humana 
más integral (cf. ibíd., 43) hecha de «en-
cuentros reales» (ibíd., 50), cara a cara.

No nos cansemos de hacer el bien en 
la caridad activa hacia el prójimo. Du-
rante esta Cuaresma practiquemos 
la limosna, dando con alegría (cf. 2 
Co 9,7). Dios, «quien provee semilla al 
sembrador y pan para comer» (2 Co 
9,10), nos proporciona a cada uno no 
solo lo que necesitamos para subsis-
tir, sino también para que podamos 
ser generosos en el hacer el bien a los 
demás. Si es verdad que toda nuestra 
vida es un tiempo para sembrar el 
bien, aprovechemos especialmente 
esta Cuaresma para cuidar a quienes 
tenemos cerca, para hacernos próji-
mos de aquellos hermanos y hermanas 
que están heridos en el camino de la 
vida (cf. Lc 10,25-37). La Cuaresma es 
un tiempo propicio para buscar —y no 
evitar— a quien está necesitado; para 
llamar —y no ignorar— a quien desea 
ser escuchado y recibir una buena pa-

labra; para visitar —y no abandonar— 
a quien sufre la soledad. Pongamos en 
práctica el llamado a hacer el bien a 
todos, tomándonos tiempo para amar 
a los más pequeños e indefensos, a los 
abandonados y despreciados, a quie-
nes son discriminados y marginados 
(cf. carta enc. Fratelli tutti, 193).

«Si no desfallecemos, a su tiempo 
cosecharemos»

La Cuaresma nos recuerda cada 
año que «el bien, como también el 
amor, la justicia y la solidaridad, no 
se alcanzan de una vez para siempre; 
han de ser conquistados cada día» 
(ibíd., 11). Por tanto, pidamos a Dios 
la paciente constancia del agricultor 
(cf. St 5,7) para no desistir en hacer el 
bien, un paso tras otro. Quien caiga 
tienda la mano al Padre, que siem-
pre nos vuelve a levantar. Quien se 
encuentre perdido, engañado por 
las seducciones del maligno, que no 
tarde en volver a Él, que «es rico en 
perdón» (Is 55,7). En este tiempo de 
conversión, apoyándonos en la gracia 
de Dios y en la comunión de la Iglesia, 
no nos cansemos de sembrar el bien. 
El ayuno prepara el terreno, la oración 
riega, la caridad fecunda. Tenemos la 
certeza en la fe de que «si no desfalle-
cemos, a su tiempo cosecharemos» y 
de que, con el don de la perseverancia, 
alcanzaremos los bienes prometidos 
(cf. Hb 10,36) para nuestra salvación y 
la de los demás (cf. 1 Tm 4,16). Practi-
cando el amor fraterno con todos nos 
unimos a Cristo, que dio su vida por 
nosotros (cf. 2 Co 5,14-15), y empeza-
mos a saborear la alegría del Reino de 
los cielos, cuando Dios será «todo en 
todos» (1 Co 15,28).

Que la Virgen María, en cuyo seno 
brotó el Salvador y que «conservaba 
todas estas cosas y las meditaba en su 
corazón» (Lc 2,19) nos obtenga el don 
de la paciencia y permanezca a nues-
tro lado con su presencia maternal, 
para que este tiempo de conversión 
dé frutos de salvación eterna.

Roma, San Juan de Letrán, 11 de 
noviembre de 2021, memoria de San 
Martín de Tours, obispo.

[1] Cf. S. Agustín, Sermo, 243, 9,8; 
270, 3; Enarrationes in Psalmos, 110, 1.

[2] Cf. Momento extraordinario de 
oración en tiempos de pandemia (27 
de marzo de 2020).

[3] Cf. Ángelus del 17 de marzo de 
2013.
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Ucrania

Después del inicio de la guerra, en 
Ucrania hay una mezcla de incerti-
dumbre y de miedo, informa Magda 
Kaczmarek, responsable de los pro-
yectos para Ucrania de la fundación 
internacional Ayuda a la Iglesia Ne-
cesitada (ACN).

Kaczmarek está en contacto per-
manente con los colaboradores de 
proyectos de ACN, que pertenecen 
a la Iglesia católica de ambos ritos y 
que están sobre el terreno. Su testi-
monio es el de permanecer al lado de 
la gente y ayudarla con la acogida y 
el acompañamiento.

Con el estallido de los ataques 
sobre territorio ucraniano, Ayuda 
a la Iglesia Necesitada ha puesto en 
marcha la campaña «Emergencia 
Ucrania: empieza la guerra, la Iglesia 
se queda» con un paquete de ayuda 
de emergencia de un millón de euros.

El presidente ejecutivo de ACN, 
Thomas Heine-Geldern, ha señalado 
que de este dinero se benefi ciarán los 
sacerdotes y religiosos que trabajan 
en parroquias, orfanatos y residen-
cias de ancianos, y que atienden a los 
refugiados de todo el país.

Como explica Magda Kaczmarek, 
«los principales obispos del país han 
pedido que la gente no abandone el 
territorio. Se trata de una decisión 
difícil, especialmente para los sacer-
dotes de la Iglesia grecocatólica, que 
están casados y tienen hijos. Temen 
menos por su propia vida que por la 
seguridad de sus hijos y familias».

Desde la capital, Kiev, y muchas 
otras ciudades ucranianas, los be-
nefi ciarios de proyectos de ACN 
informan de bombardeos y detona-
ciones. Muchos pasan la noche en 
parroquias y refugios subterráneos, 
informa Kaczmarek.

El P. Paulino Román Laba, sacer-
dote católico de Browary, a unos diez 
kilómetros de Kiev, ha comunicado a 
ACN en un mensaje de vídeo que siete 

AYUDA A LA IGLESIA NECESITADA
Kiev

Ayuda a la Iglesia 
Necesitada ha puesto 
en marcha la campaña 
«Emergencia Ucrania: 
empieza la guerra, 
la Iglesia se queda»

personas murieron y unas 17 resulta-
ron heridas en el primer ataque con 
misiles contra la ciudad a las cinco de 
la madrugada. Como consecuencia, 
muchas personas han abandonado 
la ciudad y han huido al oeste del país: 
«El pánico inicial ha pasado, por aho-
ra. Muchas personas han acudido a 
nuestra parroquia para buscar ayu-
da y refugio, por lo que hemos habi-
litado refugios de emergencia en el 
sótano de nuestro monasterio y en 
la iglesia en construcción.»

El P. Román explica que tienen 
unas ochenta personas acogidas, en-
tre ellas feligreses y gente de los edi-
fi cios de alrededor. «Por favor, rezad 
por Ucrania», dice en su mensaje.

Desde el sureste de Ucrania, el Hno. 
Vasyl, desde un pueblo cercano a Ma-
riúpol, ha comunicado a ACN que «no 
tenemos tiempo para tener miedo. No-
sotros nos quedaremos y ayudaremos 
a la gente a superar esta situación».

Mariúpol es un importante cen-
tro portuario ubicado a unos sesenta 
kilómetros de la frontera rusa y muy 
cerca de las zonas bajo control de los 
separatistas. La amenaza y el miedo 
a una nueva escalada aumentan ca-
da hora y eso también se refl eja en 

La Iglesia ucraniana acoge y acompaña 
al pueblo sufriente

«No tenemos tiempo 
para tener miedo»

ACN
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la actitud de la gente, informa el Hno. 
Vasyl: «Hay personas que han venido a 
confesarse por primera vez en la vida, y 
ancianos y enfermos nos llaman para que 
vayamos a su casa a confesarles. Quieren 
estar preparados para la muerte.»

Además del acompañamiento espiri-
tual, el Hno. Vasyl se ocupa, con la ayuda 
de unos laicos, de evacuar a los niños de 
familias vulnerables y ponerlos en sitio 
seguro en el campo de Ucrania central: 
«Los niños están traumatizados porque 
ya había habido bombardeos en la zona, y 
nosotros los tranquilizamos, diciéndoles 
que necesitan irse para descansar.»

ACN también está en contacto con 
el obispo de Zaporizhzhya, Mons. Jan 
Sobilo, en Ucrania oriental. El prelado, 
de nacionalidad polaca, tiene claro que 
él no se irá para buscar seguridad. Por 
eso, comenta que «vine aquí para servir 
a la gente. Este tiempo terrible de guerra 
debe transformarse en bendición para 
que venzan la bondad y el amor».

Ayuda a la Iglesia Necesitada se unió el 
2 de marzo, Miércoles de Ceniza, a la jor-
nada extraordinaria de ayuno y oración 
por la paz en Ucrania convocada por el 
papa Francisco. Al mismo tiempo, invita a 
unirse a una campaña de oración que ACN 
ha puesto en marcha. Más información: 
www.ayudaalaiglesianecesitada.org.

Una religiosa reparte alimentos 
a personas necesitadas en la 

diócesis de Járkov.
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Europa, tras 70 años en paz, se 
ha despertado con un confl icto: una 
guerra. La seguimos por televisión, 
sin embargo, la población civil en 
Ucrania, indefensa, vive aterroriza-
da, encuentra protección en refugios 
subterráneos. Los más débiles, los 
ancianos y las personas sin hogar, 
son los más vulnerables. Se cuentan 
por decenas las primeras víctimas 
civiles. Más de medio millón de ucra-
nianos ya han abandonado el país.

Pero nunca es demasiado tarde 
para la paz. Los responsables de las 
naciones deben detener un confl ic-
to que puede tener consecuencias 
imprevisibles. La Comunidad de 
Sant’Egidio, junto a Andrea Riccardi, 
ha redactado el manifi esto Salvemos 
Kiev, que se ha entregado a la embaja-
da rusa y ucraniana con la propuesta 
de alcanzar un inmediato alto al fue-
go y proclamar de manera urgente a 
Kiev como «ciudad abierta». Hay que 
dar un paso atrás en el uso de las ar-
mas y declarar un alto al fuego en la 
ciudad, símbolo de todo el país, para 
que no sufran más sus habitantes, 
para que no destruya una ciudad a 
la cual mira hoy toda la humanidad. 

No se puede pensar en la cultura 
europea, en la historia de Europa sin 
Kiev. Pero la paradoja es que tam-
poco se puede pensar en la cultu-
ra rusa, en la historia de Rusia, sin 

JAUME CASTRO
Responsable de la Comunidad 
de Sant’Egidio de Barcelona

Sant’Egidio ha entregado el manifiesto 
«Salvemos Kiev» a la embajada rusa y ucraniana

Mediación y acogida 
de refugiados

Kiev. Kiev es, de hecho, una ciudad 
santuario para muchos cristianos y, 
en primer lugar, para los cristianos 
ortodoxos ucranianos, bielorrusos y 
rusos. La historia de la fe de aquellos 
pueblos empezó en Kiev. Allí nació el 
monaquismo ucraniano y ruso. 

Poco a poco se regresa a las pla-
zas de las ciudades europeas para 
manifestarse por la paz y contra la 
guerra. Mientras, sigue el fl ujo de mu-
chos ucranianos que huyen a países 
vecinos como Polonia, Eslovaquia y 
Hungría. Otros siguen su camino por-
que tienen familia en otros países eu-
ropeos. En nuestra tierra son muchas 
las mujeres ucranianas que trabajan 
en el sector de los servicios y que es-
tos días comparten su angustia por la 
situación de sus seres amados. 

Redes de acogida, hospitalidad y 
apoyo se están organizando en mu-
chos países europeos. En Polonia, 
Sant’Egidio distribuye productos 
de primera necesidad y ayuda a los 
refugiados que no saben a dónde ir. 
Un millón y medio de ucranianos vi-
ven permanentemente en Polonia, 
de manera que la mayoría de quie-
nes cruzan la frontera desde Lviv ya 
saben a donde ir. Pero son muchos 
los que llegan a la estación desorien-
tados, sin nada y necesitan encon-
trar una casa con urgencia. Muchos 
ciudadanos han ofrecido su hogar, 
especialmente en Varsovia, donde 
Sant’Egidio tiene una fuerte imple-
mentación y está organizando la aco-
gida. En Eslovaquia, Sant’Egidio está 
en la frontera ucraniana para ayudar 
a quienes llegan. En la acogida se pre-
para y se distribuyen bienes de prime-
ra necesidad. Se encargan de atender 
especialmente a quienes no tienen 
familiares en estos países o que son 
especialmente frágiles: madres con 
hijos pequeños, enfermos y gente 
mayor. En Hungría, las Comunidades 
de Budapest y Pécs están acogiendo 
a los refugiados en las estaciones y 
empiezan a buscar alojamiento para 
acoger a las familias. 

Redes de acogida, 
hospitalidad y apoyo 
se están 
organizando 
en muchos países 
europeos

Las comunidades de Sant’Egidio 
de Polonia, Hungría y Eslovaquia 
acogen a los refugiados. 
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Una chispa inicial puede 
provocar un incendio de 
proporciones gigantescas

SIGNOS DE HOY LLUÍS SERRA LLANSANA
llserrall@gmail.com

Guerra mundial por fascículos

VENTANA A LA VIDAVICTÒRIA MOLINS, s.t.j. 
viquimolins70@gmail.com

«O duermo o como»

En la capilla de Santa Marta, el 
papa Francisco el 15 de noviembre 
de 2015, ahora hace más de seis 
años, comentó el texto según el 
cual Jesús llora sobre Jerusalén. Si 
el Señor había proclamado: «¡Ben-
ditos los constructores de paz!», 
afirmaba en contraposición, que 
los «que causan la guerra, que pro-
vocan las guerras, son malditos, son 
delincuentes». Una guerra, explicó 
el Papa, «se puede justificar —entre 
comillas— con muchas, muchas ra-
zones. Pero cuando todo el mundo, 
como sucede hoy, está en guerra 
—¡todo el mundo!— es una guerra 
mundial por fascículos: aquí, allí, 
allá, por todos lados». Y «no hay 
justificación. Y Dios llora. Jesús llo-
ra». Casi un año más tarde, el 20 
de septiembre de 2016, en la misma 
capilla, poco antes de ir a Asís a re-

Es una frase que —en palabras 
utilizadas en las redes sociales— se 
ha hecho viral. Al menos, nosotros, 
en el Hospital de Campaña de Santa 
Ana, la escuchamos a menudo. La 
mayoría de los que asisten a la Me-
sa de Fraternidad viven en la calle, 
se encuentran en el último escalón 
de la clase social. El descenso tie-
ne un recorrido muy parecido en la 
mayoría de casos. Las pérdidas son 
progresivas hasta llegar al desahu-
cio o la caída final en toda la se-
rie de cosas que se van perdiendo 
paulatinamente de la mochila que 
todos llevamos más o menos llena 
en algún momento de nuestra vida.

Sin embargo, también hay quien 
tiene un lugar para dormir e, inclu-
so, para resguardarse durante el 
día. Me refiero a los que, con mu-
cho esfuerzo y con su mínima paga, 

zar por la paz, dijo: «¿La guerra está 
lejos? ¡No, está muy cerca!»

En las intervenciones del papa 
Francisco y los documentos que 
publica se puede observar su pre-
ocupación por la guerra, como un 
tema espaciado pero recurrente. 
La expresión «guerra mundial por 
fascículos» es muy expresiva. Los 
poderosos nos convierten en piezas 
de ajedrez. Nos manejan a su anto-
jo. Sacrifican las piezas que haga 
falta con tal de ganar «su partida». 
Una chispa inicial puede provocar 
un incendio de proporciones gigan-
tescas. La escalada es imprevisible. 
Dag Hammarskjöld escribió en 1955: 

«Violencia: tanto si es a gran escala 
o pequeña, la paradoja es amarga: la 
relevancia de la muerte… La absur-
didad de matar.» Los pasos previos 
se centran en la mentira [fake news], 
la manipulación, la agresividad ver-
bal, la polarización… síntomas de 
vidas que ambicionan el poder y el 
dinero, sin límite ni escrúpulos. El 
veneno de la serpiente se inocula en 
la mente y solo hay un objetivo: «Ser 
como dioses.» Se trata del derrum-
be de la ética, de modo que el ego 
se mueve por encima del bien y del 
mal. Miles de muertes se reducen 
a pura estadística. Se pasa página 
con celeridad.

La buena política es totalmente 
indispensable, pero en la mayoría 
de situaciones actuales, en nuestro 
país y en ámbitos internacionales, 
brilla por su ausencia.

pueden alquilar una habitación de 
pocos metros cuadrados, con de-
recho a baño y cocina, pero en la 
que tienen que pasar horas de gran 
soledad. Muchos de estos son los 
que vienen a desayunar, a comer 
y a cenar a Santa Ana o a otros co-
medores sociales. Son los que han 
inventado esta frase: «O duermo o 
como.» Si pago el alquiler de la ha-
bitación —a menudo abusivo— ya 
no tengo para comer. Y, si como de 
lo que yo compro, no puedo pagar 
la habitación.

Desde hace casi un mes, otras 
setenta personas se encuentran 
en esta situación de riesgo social, 
de angustia diaria, de grave dificul-
tad personal o familiar. Me refiero 
a los desahuciados y expulsados a 
la calle la media noche del 13 de 
enero. Si alguien ha seguido los 
acontecimientos de cada una de 

«Si pago el alquiler, no 
tengo para comer y, si 
como, no puedo pagar la 
habitación»

estas familias expulsadas sabrá de 
sus angustias y sufrimientos, de su 
desolación y búsqueda de un lugar 
donde cobijarse. Cuando estas si-
tuaciones se multiplican cada vez 
más en ciudades con tantos ha-
bitantes por kilómetro cuadrado 
como en Barcelona, ya estamos 
viviendo un grave problema que 
la Administración deberá remediar 
urgentemente.

Es necesario, también, crear 
una conciencia social en los pro-
pietarios para evitar abusos en los 
alquileres. Es un grito de SOS que 
muchos escuchamos.
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Paradigma 
admirable 
de sinodalidad

La parroquia de Santa Inés tiene una comunidad 
de fe muy activa y comprometida
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«Esta parroquia es muy sinodal. 
Existe una buena conexión entre sa-
cerdotes y feligreses. Los fieles se 
sienten protagonistas porque son 
realmente quienes ejecutan todas 
las iniciativas que se llevan a cabo. 
Les dedican una gran cantidad de 
tiempo y energías.» Son palabras 
de Mn. Albert Sols Lladó, coadjutor 
de la parroquia de Santa Inés.

Situada en el barrio barcelonés 
de Sant Gervasi, la parroquia de 
Santa Inés se caracteriza por tener 
una comunidad de fe muy activa y 
comprometida. «Nuestra misión es 
que todo el mundo se sienta acogi-
do y atraído a participar plenamen-
te en la vida de la Iglesia», afirma 
quien, de manera afectuosa, es co-
nocido como Mn. Beto. Y añade: 
«“¡Bienvenidos a casa!” es nuestro 
lema. Queremos que los feligreses 
sientan la parroquia como un lugar 
muy cercano.»

Don del Espíritu

Las numerosas iniciativas que 
se organizan se estructuran en 
cuatro grandes ámbitos: liturgia, 
evangelización (ir al encuentro de 
los alejados de la Iglesia), discipu-
lado (engloba todo lo que hace re-
ferencia a la formación) y acción 
social (ayuda al prójimo más nece-
sitado). «La oración —constata Mn. 
Albert— es el cordón umbilical de 
todo. Ponemos mucho énfasis en 
la adoración. Te ayuda a preparar la 
misa y, posteriormente, a saborear 
mejor lo que has vivido.»

«Como dice el Concilio Vaticano 
II, la misa es fuente y cumbre de la 
vida cristiana. La misa es el centro 
de nuestra parroquia; de hecho, de 
todas las parroquias. Los fieles nos 
ayudan mucho, sobre todo en las 
misas. Tenemos un grupo de laicos 
que ayudan a repartir la comunión 

Mn. Albert Sols Lladó 
es el coadjutor 
de la parroquia 
de Santa Inés.
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Parroquia de Santa Inés
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y también un grupo de lectores.»
La parroquia de Santa Inés da 

mucha importancia a la evangeli-
zación. Mn. Albert comenta lo si-
guiente: «Es nuestro punto fuerte. 
Las iniciativas de nueva evangeliza-
ción son herramientas que alguien 
ya ha ideado y que funcionan; en-
tonces, nosotros discernimos si 
pueden interesar a la parroquia y 
las adaptamos a nuestra realidad 
pastoral. Estas iniciativas son un 
don del Espíritu.»

Herramienta de evangelización

El retiro de Emaús está inspirado 
en el pasaje del evangelio de Lucas 
24,13-35. «Este retiro lo empleamos 
como herramienta de evangeliza-
ción de las personas que no van 
a misa. A diferencia de otros, este 
retiro tiene una dinámica distinta, 
lo que hace que cuente con un 
elemento sorpresa. ¡Y es que el 
Espíritu Santo sorprende mucho!», 
explica el coadjutor de la parroquia 
de Santa Inés.

Va dirigido a adultos, de treinta 
años en adelante. Por las caracterís-
ticas del retiro, hombres y mujeres 
asisten por separado. Tiene lugar 
durante un fin de semana, de viernes 
por la tarde a domingo por la tarde, 
cuatro veces al año (dos para hom-
bres y dos para mujeres). Acabado 
el retiro, las oraciones son mixtas.

«El retiro de Emaús es muy in-
tenso. Se efectúa una sola vez en 
la vida. Los “caminantes”, como se 
suele nombrar a los participantes, 
cuentan con la ayuda de los “ser-
vidores”, que se encargan de toda 
la logística del retiro y que tiempo 
atrás habían sido también “cami-
nantes”.»

Según Mn. Albert Sols Lladó, «el 
retiro de E¥etá, muy similar al de 
Emaús, va dirigido a los jóvenes. Se 
organizan dos al año y son mixtos». 
En cuanto a las cenas Alpha, «cada 
sesión consta de una cena y una 
charla, en la que se explora el fun-
damento de la fe cristiana para dar 
respuesta a las grandes preguntas 
de la vida». Una vez al mes tiene 
lugar el Proyecto Amor Conyugal 
para grupos de matrimonios. 

Conocer a Jesús

«Los viernes por la tarde los de-
dicamos a los adolescentes. Edge 
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El templo ha inaugurado 
recientemente trabajos 
de pintura e iluminación.

ALBERT SOLS LLADÓ
«Nuestro punto fuerte 
es la evangelización»

Junior es una actividad pensada pa-
ra alumnos de primer y segundo de 
ESO, Edge Sénior es para tercer y 
cuarto de ESO y Lifeteen va dirigido 
a los jóvenes que estudian primer y 
segundo de Bachillerato. El objetivo 
es crear comunidad y que conozcan 
a Jesús de una manera profunda y 
personal», informa Mn. Beto.

«Lifeteen es una fusión entre un 
esplai y una catequesis. Básicamen-
te, consiste en cuatro momentos: 
una merienda, una charla a cargo 
de uno de los monitores, la creación 
de grupos pequeños, donde el ado-
lescente comparte con su monitor 
todo lo que ha experimentado en 
la charla, y el momento de la ado-
ración.»

La parroquia de Santa Inés tam-
bién acoge reuniones (charlas y 
adoración al Santísimo) de Hakuna, 
un movimiento constituido recien-
temente en la Iglesia que va dirigido 
a jóvenes de unos veintitrés a treinta 
y tres años.

Un buen equipo

«Formamos un buen equipo. La 
clave del éxito es rodearte de perso-
nas que son mejores que tú en de-
terminadas tareas. Hay un consejo 
parroquial que aprueba la ejecución 
de grandes obras (pintar la iglesia, 
renovar la instalación eléctrica...). 
A raíz del confinamiento, hemos 
creado un grupo permanente del 
consejo formado por seis personas 
(dos sacerdotes y cuatro laicos) que 
tienen como finalidad tomar deci-
siones en el día a día», expresa Mn. 
Albert.

El coadjutor tiene palabras de 
agradecimiento y admiración para 
Mn. Josep Ramon Pérez, párroco 
de la iglesia de Santa Inés: «Es una 
persona muy acogedora con todo 
el mundo. Este año cumple veinte 
años como nuestro párroco. Es uno 
de los puntales de esta parroquia. 
Además... ¡es un buen cocinero!»

La parroquia también dispone de 
servicios muy diversos, como eco-
nomía, mantenimiento... «Existe un 
grupo que se llama Orden y Con-
cierto, que se encarga de la decora-
ción de los locales de la parroquia», 
da a conocer Mn. Beto. Asimismo, 
destaca la relevancia de la música 
en las actividades de apostolado. 
«La belleza de la música ayuda a 
captar la belleza de Dios», subraya.
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CARTA DOMINICAL

Cuaresma en clave sinodal

reunirse en comunidad. Por eso, 
la oración, vivida en clave sinodal, 
nos empuja a rezar juntos, movidos 
por el anhelo de encontrarnos unos 
con otros. La eucaristía es el ejem-
plo por antonomasia. ¡Qué bueno 
sería, también, que encontráramos 
espacios de oración comunitaria, 
en la parroquia o en casa, para rezar 
juntos, por ejemplo, los laudes, las 
vísperas o el Santo Rosario!

En cuanto a la limosna Jesús nos 
dice: «Cuando tú des limosna, que 
tu mano izquierda ignore lo que ha-
ce la derecha, para que tu limosna 
quede en secreto; y tu Padre, que 
ve en lo secreto, te recompensará» 
(Mt 6,3-4). En efecto, de nada ser-
viría una limosna hecha desde el 
deseo de aparentar, ¡por puro afán 
de vanagloria! Pero hay que tener 
claro también que la limosna cris-
tiana no es consecuencia de una 
bonhomía, sino del mandamiento 
de Jesús que nos manda amarnos 
los unos a los otros y, en conse-
cuencia, considerar a los otros co-
mo nuestra propia familia, también 
a esa persona necesitada a la que 
no conocemos, y a la que ayuda-
mos. Todos formamos parte unos 
de otros, porque todos formamos 
la única humanidad amada por Dios.

Estimados y estimadas. El tiem-
po de Cuaresma debe prepararnos 
y disponernos para la celebración 
festiva de la Pascua. En esta ocasión 
querría fijarme en las tres prácticas 
cuaresmales, oración, limosna y 
ayuno, leídas en clave sinodal. Es-
tas tres disciplinas nos hacen pro-
fundizar en las tres dimensiones 
relacionales de la persona. Así, la 
oración aviva y enciende nuestra 
relación con Dios, la limosna nos 
lleva al encuentro con los hermanos 
y prójimos, sobre todo con los más 
pobres, y el ayuno nos ayuda a uni-
ficar nuestro corazón en el Señor.

En cuanto a la oración, Jesús nos 
dice: «Tú, en cambio, cuando ores, 
retírate a tu habitación, cierra la 
puerta y ora a tu Padre que está en 
lo secreto; y tu Padre, que ve en lo 
secreto, te recompensará» (Mt 6,6). 
Es muy importante el diálogo per-
sonal, íntimo y honesto con Dios, 
pero este no justifica una oración 
individualista. De hecho, la oración 
que Jesús nos enseña se dirige al 
Padre de todos, explicitando que 
somos hermanos y compartimos 
unos mismos sentimientos. De he-
cho, uno de los rasgos de la oración 
cristiana, como nos explica el libro 
de los Hechos de los Apóstoles, es 

Finalmente, en cuanto al ayu-
no, Jesús nos recomienda: «Tú, en 
cambio, cuando ayunes, perfuma 
tu cabeza y lava tu rostro, para que 
tu ayuno no sea conocido por los 
hombres, sino por tu Padre que está 
en lo secreto; y tu Padre, que ve en 
lo secreto, te recompensará» (Mt 
6,17-18). ¡Cuántas cosas superfluas 
no nos provocan una división inte-
rior desviando nuestro corazón ha-
cia metas no realmente deseadas! 
Si nuestro anhelo es de comunión, 
miremos dentro de nosotros para 
identificar todo lo que nos aleja de 
los demás, todas aquellas actitu-
des que no reconstruyen la fami-
lia y de las que debemos ayunar a 
partir de hoy. Entonces, el signo de 
habernos unificado en el Señor se 
notará en nuestro rostro radiante, 
porque, como dice Jesús, «Si todo 
tu cuerpo está iluminado, sin nada 
de sombra, tendrá tanta luz como 
cuando la lámpara te ilumina con 
sus rayos» (Lc 11,36).

Hagamos, pues, de este tiempo 
de Cuaresma, no solo la ocasión 
para una verdadera renovación 
personal, sino también eclesial, 
de encuentro y comunión con los 
hermanos.

Vuestro.

13 MARZO 2022
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ciedades más sanas y un mundo más 
digno, sin hambre, sin pobreza, sin 
violencia, sin guerras». Mientras estoy 
escribiendo, se suceden las noticias de 
la dramática situación en la capital de 
Ucrania, Kiev, y otras poblaciones, con 
la huida masiva de sus habitantes y la 
amenaza de sucesivos bombardeos. Da 
la impresión de que alguien ha perdido 
la cabeza y que su corazón ya no dicta 
ningún sentimiento de compasión.

En la encíclica Fratelli tutti, Fran-
cisco ya advertía que «la guerra no es 
un fantasma del pasado, sino que se 
ha convertido en una amenaza cons-
tante», que «la guerra es la negación 
de todos los derechos y una dramáti-
ca agresión al ambiente», que «si se 
quiere un verdadero desarrollo humano 
integral para todos, se debe continuar 
incansablemente con la tarea de evi-
tar la guerra entre las naciones y los 
pueblos», que «la guerra es un fracaso 
de la política y de la humanidad, una 
claudicación vergonzosa, una derrota 
frente a las fuerzas del mal».

Urge la llamada a una nueva con-
ciencia: «No nos quedemos en discu-
siones teóricas, tomemos contacto con 
las heridas, toquemos la carne de los 
perjudicados. Volvamos a contemplar a 
tantos civiles masacrados como daños 
colaterales. Preguntemos a las víctimas. 
Prestemos atención a los prófugos... 
Prestemos atención a la verdad de 
esas víctimas de la violencia, miremos 
la realidad desde sus ojos y escuche-
mos sus relatos con el corazón abierto. 
Así podremos reconocer el abismo del 
mal en el corazón de la guerra y no nos 
perturbará que nos traten de ingenuos 
por elegir la paz.» Tenemos que decir 
que siempre estaremos a favor de extin-
guir cualquier brote de odio y violencia, 
y abrir siempre puentes de diálogo.

Jamás hubiéramos imaginado que a 
estas alturas la guerra volvería a ser titu-
lar de primera página. Ha sido la injusta 
invasión de Ucrania por parte de Rusia la 
que le ha otorgado actualidad inconce-
biblemente. El mundo ha reaccionado 
con muestras de desacuerdo y conde-
na. En un primer momento, desde la ora-
ción y la solidaridad, hemos querido ma-
nifestar nuestra adhesión incondicional 
a la acogida y atención de quienes están 
sufriendo las consecuencias de este ab-
surdo conflicto originado por una per-
sona insensible a una humanidad que 
quiere la paz y quiere vivir en paz. Las 
constantes llamadas a la construcción 
de esta paz se han visto contradichas 
por los constantes ataques violentos a 
personas y la destrucción de viviendas. 
Estamos frente al espectáculo de una 
guerra retransmitida a todas horas y que 
clama al cielo cuando estamos presen-
ciando el sufrimiento del exilio, donde 
la población más débil lo deja todo y 
huye sin un rumbo definitivo. Lo que nos 
queda es hacer sitio a tanta gente que, 
desesperada, busca refugio y espera 
ser acogida.

El papa Francisco ha hablado de la 
«insensatez diabólica de la violencia» 
y ha dicho que la respuesta está en la 
oración y el ayuno. ¿Qué más podemos 
hacer?, nos preguntamos aturdidos y 
con la angustia de no saber qué más 
hacer cuando ya se han agotado las ayu-
das económicas y los productos de pri-
mera necesidad. Oración y ayuno que 
son signo de confianza y solidaridad, de 
nuevas actitudes para compartir con los 
más afectados por la violencia lo que 
tenemos y que incluso necesitamos. 
Con el papa Francisco hemos pedido 
al Señor que «nos inspire un sueño de 
reencuentro, de diálogo, de justicia y 
de paz», «que nos impulse a crear so-

SEBASTIÀ 
TALTAVULL ANGLADA
Obispo de Mallorca

Condena unánime 
de una guerra inconcebible

13 MARZO 2022
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La luz de Cristo, 
faro de nuestras vidas

COMENTARIO DE LA PALABRA

LLUC TORCAL
Monje de Poblet

El Evangelio de la transfigura-
ción, que leemos todos los años 
en este segundo domingo de 
Cuaresma, sitúa de una sola vez la 
perspectiva de este camino anual 
de preparación a la Pascua.

Jesús sube a orar a lo alto de 
la montaña con el núcleo de los 
apóstoles, tres de los cuatro pri-
merísimos discípulos. Y, mientras 
ora, les revela su profunda iden-
tidad: Jesús no es solo el Mesías, 
el salvador, que han anunciado la 
Ley (Moisés) y los Profetas (Elías), 
no es solo aquel que debe morir en 
la cruz (que debe fallecer en Jeru-
salén): Jesús es sobre todo el Hijo 
de Dios, que ha sido elegido para 
hablarnos en nombre de Dios, que 
ha sido enviado para revelar Dios 
a los hombres, aquel de quien el 
mismo Padre da testimonio: «Este 
es mi Hijo, el Elegido, escuchadlo.»

Moisés y Elías, la Ley y los Pro-
fetas, el Antiguo Testamento, con-
versaban con Jesús porque la Ley 
y los Profetas hablan siempre de 
Jesús; la voz del Padre testimonia 
a Jesús, porque Jesús habla en su 
nombre; los apóstoles después 
de la visión solo ven a Jesús (so-
lo) porque ha llegado el tiempo, 
iniciado con la encarnación, la 
muerte y la resurrección de Jesús, 
de escucharlo, a él solo. Jesús es 
la Palabra que Dios da a toda la 
humanidad. Jesús transfigurado 
muestra al hombre su destino fi-
nal, el de la plenitud gloriosa de 
su vida en Dios.

Por eso, no debe extrañar que 
Pedro quiera construir tres caba-
ñas donde permanecer y descan-
sar. La visión gloriosa de Jesús es 
la visión que da la paz definitiva a 
los hombres. Es la visión que se-
rena plenamente nuestros corazo-
nes porque es la visión que hace 
permanecer en Dios para siempre. 
Probarla en esta vida, como Pedro, 
Juan y Santiago, es un regalo de 
Dios para fortalecer la fe de aque-
llos que tenían que presenciar la 
muerte del Maestro, su propia dis-
persión y su negación.

Por eso, cuando iniciamos este 
camino hacia la Pascua, la Iglesia 
proclama este Evangelio, para que 
sea cual sea la situación en la que 
nos hallemos, la imagen transfigu-
rada de Jesús nos llene de su luz 
gloriosa y nos guíe como verdade-
ro faro todo a lo largo de nuestra 
vida. ¡Y cuánto más necesaria es 
hoy esta luz gloriosa, capaz de 
transfigurarnos como creyentes 
que somos, cuando las tinieblas 
quieren volver a oscurecer la hu-
manidad y sus esperanzas!

Ante este Evangelio, como ico-
no luminoso de la luz divina, en-
cendemos hoy la pequeña llama 
de nuestra fe y ofrecemos nues-
tro corazón para que esta luz sea 
sembrada en él y no quede aho-
gada nuestra esperanza. Jesús es 
la Palabra de amor de Dios a los 
hombres: ¡escuchémosle!

PARA CONSULTAS: 
REDACCIO@CATALUNYACRISTIANA.CAT

CONSULTORIO BÍBLICO

¿Qué hay detrás del 
signo de convertir 
el agua en vino en 
las bodas de Caná?

En el Evangelio de Juan los mi-
lagros son llamados signos. Es un 
término de mayor alcance porque 
con ello se quiere significar que no 
solo ocurre un hecho puntual, mo-
mentáneo, con día y hora, sino que 
ese signo pretende exponer un con-
tenido con vocación de arraigar en 
los seguidores de Jesús.

Es, por tanto, el primer signo. Y 
este Evangelio lo coloca de inicio. 
Recordemos que el Prólogo de este 
Evangelio es un añadido posterior 
y que no se nos narran relatos de 
la infancia. Así pues, se introducen 
en unos versículos del capítulo 1 
dos previas necesarias como son el 
Bautismo de Jesús y la llamada de 
los primeros discípulos, y de ahí ya 
pasamos a ese primer signo.

Es un primer signo enormemente 
relevante porque viene a decir, ya 
desde el inicio, que Jesús nos ofrece 
una novedad importante, tanto que 
es «rompedora» con el ritualismo ju-
dío. Por tanto, la intención es dejar 
claro desde el primer momento un 
cambio de paradigma.

¿Y cuál es ese cambio de para-
digma? Fijémonos en que Jesús va a 
utilizar para su signo las tinajas que 
iban a servir para el agua de las pu-
rificaciones, un claro exponente del 
ritualismo judío. Y en lugar de esa 
agua las tinajas nos van a ofrecer vino, 
fiesta, gozo. Toda una declaración de 
intenciones de por dónde debe ir la 
celebración de la fe cristiana.

El gozo debe destacar por enci-
ma del rito porque el rito debe estar 
al servicio del gozo.

Y tanto es el gozo que quiere Je-
sús para nosotros, que va a convertir 
nada menos que seis tinajas de cien 
litros cada una. ¡Seiscientos litros! 
¡Qué barbaridad! Es que Jesús quiere 
que nuestra fiesta dure eternamente.

Todo este pasaje nos debe hacer 
pensar si nuestras celebraciones de 
la fe son realmente gozosas. Si nos 
dejamos transformar de agua ritual 
a vino de fiesta.
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QUIQUE FERNÁNDEZ
Coordinador de Escuela de Animación 
Bíblica
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II Domingo de Cuaresma
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Dios hace alianza con Abrahán, 
el creyente

Lectura del libro del Génesis:

En aquellos días, Dios sacó afue-
ra a Abrán y le dijo: «Mira al cielo, 
y cuenta las estrellas, si puedes 
contarlas.» Y añadió: «Así será tu 
descendencia.» Abrán creyó al Se-
ñor y se le contó como justicia. Des-
pués le dijo: «Yo soy el Señor que 
te saqué de Ur de los caldeos, para 
darte en posesión esta tierra.» Él 
replicó: «Señor Dios, ¿cómo sabré 
que voy a poseerla?» Respondió el 
Señor: «Tráeme una novilla de tres 
años, una cabra de tres años, un 
carnero de tres años, una tórtola y 
un pichón.» Él los trajo y los cortó 
por el medio, colocando cada mitad 
frente a la otra, pero no descuartizó 
las aves. Los buitres bajaban a los 
cadáveres y Abrán los espantaba. 
Cuando iba a ponerse el sol, un sue-
ño profundo invadió a Abrán y un te-
rror intenso y oscuro cayó sobre él. 
El sol se puso y vino la oscuridad; una 
humareda de horno y una antorcha 
ardiendo pasaban entre los miem-
bros descuartizados. Aquel día el 
Señor concertó alianza con Abrán 
en estos términos: «A tu descen-
dencia le daré esta tierra, desde el 
río de Egipto al gran río Éufrates.»

Flp 3,17-4,1

Cristo nos transformará,
según el modelo de su cuerpo glorioso

Lectura de la carta del apóstol san 
Pablo a los Filipenses:

Hermanos, sed imitadores míos 
y fijaos en los que andan según el 
modelo que tenéis en nosotros. Por-
que —como os decía muchas veces, 
y ahora lo repito con lágrimas en los 
ojos— hay muchos que andan como 
enemigos de la cruz de Cristo: su 
paradero es la perdición; su Dios, el 
vientre; su gloria, sus vergüenzas; 
solo aspiran a cosas terrenas. No-
sotros, en cambio, somos ciudada-
nos del cielo, de donde aguardamos 
un Salvador: el Señor Jesucristo. Él 
transformará nuestro cuerpo hu-
milde, según el modelo de su cuerpo 
glorioso, con esa energía que posee 
para sometérselo todo. Así, pues, 
hermanos míos queridos y añora-
dos, mi alegría y mi corona, mante-
neos así, en el Señor, queridos.

26

El Señor es mi luz y mi salvación,
¿a quién temeré?
El Señor es la defensa de mi vida,
¿quién me hará temblar?

R. El Señor es mi luz y mi salvación.

Escúchame, Señor,
que te llamo;
ten piedad, respóndeme.
Oigo en mi corazón:
«Buscad mi rostro».
Tu rostro buscaré, Señor. R.

No me escondas tu rostro.
No rechaces con ira a tu siervo,
que tú eres mi auxilio;
no me deseches. R.

Espero gozar de la dicha del Señor
en el país de la vida.
Espera en el Señor, sé valiente,
ten ánimo, espera en el Señor. R.

Evangelio

Versículo antes del 
evengelio
Lc 9,35

En el resplandor de la nube se oyó la 
voz del Padre:
Este es mi Hijo, el amado; escuchadlo.

bió y sus vestidos brillaban de res-
plandor. De repente, dos hombres 
conversaban con él: eran Moisés y 
Elías, que, apareciendo con gloria, 
hablaban de su éxodo, que él iba a 
consumar en Jerusalén. Pedro y sus 
compañeros se caían de sueño, pero 
se espabilaron y vieron su gloria y a 
los dos hombres que estaban con él. 
Mientras estos se alejaban de él, dijo 
Pedro a Jesús: «Maestro, ¡qué bue-
no es que estemos aquí! Haremos 

Lc 9,28b-36

Mientras oraba, el aspecto de su ros-
tro cambió

Lectura del santo Evangelio según 
san Lucas:

En aquel tiempo, tomó Jesús a 
Pedro, a Juan y a Santiago y subió a lo 
alto del monte para orar. Y, mientras 
oraba, el aspecto de su rostro cam-

tres tiendas: una para ti, otra para 
Moisés y otra para Elías.» No sabía 
lo que decía. Todavía estaba dicien-
do esto, cuando llegó una nube que 
los cubrió con su sombra. Se llena-
ron de temor al entrar en la nube. Y 
una voz desde la nube decía: «Este 
es mi Hijo, el Elegido, escuchadlo.» 
Después de oírse la voz, se encontró 
Jesús solo. Ellos guardaron silencio 
y, por aquellos días, no contaron a 
nadie nada de lo que habían visto. 
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Calendario de la semana

Lecturas 
de la misa, 
santoral y otras 
celebraciones
(CICLO LITÚRGICO C; FERIAL II)

TIEMPO DE CUARESMA

(SALTERIO: SEMANA 2)

LITURGIA32

13. DOMINGO
II Domingo de Cuaresma, Mora-
do. Lecturas: Génesis 15,5-12.17-18 
/ Salmo 26 / Filemón 3,17-4,1 / Lucas 
9,28b-36
SANTORAL: Patricia, mr.; Ramiro, 
mje. y mr.; Rodrigo y Salomón, mr.

14. LUNES
Feria, Morado. Lecturas: Daniel 
9,4b-10 / Salmo 78 / Lucas 6,36-38
SANTORAL: Arnoldo, ab. y mr.; Flo-
rentina, vg.; Matilde, emp.

15. MARTES
Feria, Morado. Lecturas: Isaías 
1,10.16-20 / Salmo 49 / Mateo 23,1-
12
SANTORAL: Clemente María Hof-
bauer, pbro.; Luisa de Marillac, rel. 
y fund.; Madrona, vg. y mr.; Ramón 
de Fitero, ab. y fund.

16. MIÉRCOLES
Feria, Morado. Lecturas: Jeremías 
18,18-20 / Salmo 30 / Mateo 20,17-
28

SANTORAL: Abraham, erm.; Ciría-
co, mr.; Eusebia, vg.; Heriberto, ob.

17. JUEVES
Feria, Morado. Lecturas: Jeremías 
17,5-10 / Salmo 1 / Lucas16,19-31
SANTORAL: Gertrudis de Nivelles, 
ab.; José de Arimatea.

18. VIERNES
Feria, Morado. Lecturas: Génesis 
37,3-4.12-13a.17b-28 / Salmo 104 / 
Mateo 21,33-43.45-46. O bien: San 
Cirilo de Jerusalén (ML), Blanco. 
Girona y Tortosa: San Salvador de 
Horta (ML), Blanco.
SANTORAL: Amancio, diácono y 
mr.

19. SÁBADO
San José (S), Blanco. Lecturas: 2 
Samuel 7,4-5a.12-14a.16 / Salmo 
88 / Romanos 4,13.16-18.22 / Mateo 
1,16.18-21.24a
SANTORAL: Ambrosio de Siena, 
rel.; Eufemia y Alejandra, mr.; Foti-
na, mr.; Martín de Dumio, ob.

San Salvador de Horta
Hay santos que en vida ya se ganaron esta fama 

a causa de los milagros y, sobre todo, las curaciones 
que realizaban. Solían atraer a numerosos fieles que 
venían de lejos para ponerse en manos del santo. En 
Cataluña es un buen ejemplo de ello san Salvador de 
Horta (1520 – 1567).

Hijo de una familia pobre de Santa Coloma de Far-
ners, de muy joven se instaló en Barcelona y entró en el 
convento de franciscanos, hoy desaparecido, de Santa 
María de Jesús. Una vez profeso fue enviado a distintos 
conventos de la orden, porque los milagros que hacía 
atraían a demasiada gente y la vida de la comunidad 
quedaba alterada. Así pasó por Tortosa, Bellpuig, Hor-
ta de Sant Joan —el sitio donde estuvo más tiempo y 
dejó más huella—, Reus, Madrid y finalmente Cagliari 
(Cerdeña), donde falleció. Hombre de oración, en cada 
convento se encargaba siempre de las labores más 
humildes. El papa Pío XI lo canonizó en el año 1938, 
en plena guerra civil española.
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Durante el tiempo de Cuaresma muy 
frecuentemente en la Liturgia de las Ho-
ras, como en el salmo responsorial, apa-
rece el salmo 50 (51) al que dedicamos 
la atención. Es el salmo penitencial por 
excelencia del tiempo cuaresmal. Es el 
más intenso y repetido, un canto del 
pecado y del perdón, la más profunda 
meditación sobre la culpa y la gracia.

Una cosa es recitar el salmo, otra es 
asimilarlo dentro del corazón. El «yo» 
del salmo es el «yo» de toda la Iglesia. 
San Agustín tiene palabras maravillosas 
(cf. Sermón 19,2-3) cuando dice: «Para 
que el Señor cree en nosotros un cora-
zón puro, antes hay que quebrantar el 
corazón impuro.» Dios hace de nosotros 
una creación nueva: «El que está uni-
do a Cristo es una nueva persona. Las 
cosas viejas pasaron; han sido hechas 
nuevas» (2 Co 5,17). Es en nombre de 
toda la Iglesia que hay que rezar este 
salmo. Es toda ella que se siente arre-
pentida y humillada por su infidelidad y 
por su incapacidad para vivir la gracia 
y es la que siempre tiene presente su 
pecado. La Iglesia sabe que solo el Se-
ñor le puede regalar un corazón nuevo. 
Solo la gracia puede operar esta trans-
formación. Una gracia que solo puede 
ser pascual y por eso, en la noche de 
la Pascua, retoma el salmo 50 con la 
antífona: «Pon en mí un corazón limpio.» 
Es el último que canta antes de ir a las 
fuentes del bautismo, allí, el Señor le 
dará un corazón nuevo. Allí empieza la 
«nueva creación» y la «humanidad nue-
va». Hay una sabiduría más profunda 
aún en este salmo. Hay que cristificarlo 
desde arriba. La Escritura no lo dice, 
pero la Iglesia lo sabe. El Señor oró con 
este salmo desde la cruz y lo pronunció 
en nombre de toda la humanidad. No 
lo pronunció con los labios, pero sí con 
su humanidad en lo alto y desnuda. Allí 
quedó como al descubierto todo el pe-
cado del mundo. Como una especie de 
confesión general. Existe una relación 
entre la desnudez del primer Adán y la 

desnudez del segundo Adán en la cruz. 
El Señor desde la cruz confesó en su 
humanidad todo el pecado del mundo, 
con su humanidad asumida por el Verbo 
de Dios. Mirando a Jesús con los brazos 
abiertos en la cruz hay que decir: «Por tu 
gran misericordia borra mis pecados», 
los de toda la humanidad. Ya que «uno 
solo murió por todos», por eso uno solo 
suplicó el perdón y la misericordia del 
Padre. Solo lo podía hacer en tanto que 
Él era «el sin pecado».

La tradición romana (y benedictina) 
situó durante siglos este salmo como 
el primero de las Laudes feriales, como 
uno de los salmos cotidianos, y esto tie-
ne un gran sentido porque recuerda que 
los cristianos vivimos cada día siempre 
en estado de conversión. Somos los que 
hemos sido reconciliados por la cruz de 
Jesús y solo podemos ofrecer el corazón 
contrito y humillado. Solo tenemos esto 
para dar a nuestro Señor. Desde este 
punto de vista la oración del salmo 50 
adquiere en cada versículo un sentido 
insospechado para el orante. Sí, para 
orar con el Miserere hay que tener ante 
los ojos al Señor crucificado. Cuando 
se recita el misterioso versículo: «Líbra-
me de la sangre», hay que pensar en la 
Sangre Preciosa del Señor, derramada 
por nuestra salvación. Es en la contem-
plación de la Cruz salvadora de Jesús 
que tenemos que pronunciar estas pa-
labras, citadas por san Pablo: «Por eso 
tu sentencia es justa, irreprochable tu 
juicio.» La sentencia que Dios ha dado 
desde la cruz de Cristo (el verdadero 
juicio del mundo) no es la ira ni el cas-
tigo, sino el perdón y la misericordia 
ya que: «Dios actúa siempre conforme 
a la verdad, aunque todo hombre sea 
mentiroso» (Rm 3,4). Esta es la justi-
ficación cristiana. También será Él, el 
Señor, quien la mañana de Pascua abri-
rá nuestros labios para una alabanza 
nueva y le será devuelto el gozo de la 
salvación. Y aceptará este sacrificio en 
la nueva Jerusalén.

El salmo «Miserere» 
durante la Cuaresma

RAFAEL SERRA
Sacerdote del arzobispado 
de Tarragona
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Jordi Albertí, el artífice 
de la exposición «Germinabit»

El 3 de febrero nos dejaba Jordi 
Albertí a la edad de 71 años. Filólo-
go, historiador, escritor y editor y, 
también, un cristiano comprometi-
do. Lo conocí en el año 2000. Nos 
presentó el escritor Albert Manent, 
también historiador y escritor, hijo 
del poeta Marià Manent. 

En el año 2000, el president Jordi 
Pujol creó la Secretaría Sectorial de 
Asuntos Religiosos, dependiente del 
Departamento de la Presidencia. En 
el mes de mayo de aquel año, Pujol 
me encargó iniciar esta Secretaría 
después de que el pastor Benja-
mí Planas, presidente del Consejo 
Evangélico de Cataluña, le pidiese 
insistentemente la creación de este 
órgano de gobierno. Además de la 
relación con las religiones y tradicio-
nes espirituales presentes en Catalu-
ña, quería establecerse un canal de 
relación con personas que tuviesen 
responsabilidades en la Santa Sede. 

Albert Manent 
hacía tiempo que 
le rondaba por la 
cabeza una brillan-
te idea con el fin de 
dar a conocer a la 
Iglesia de la Tarra-
conense en Roma. 
Me sugirió llevar a 
cabo una exposi-
ción sobre el libro 
religioso del siglo 
XX, escrito en len-
gua catalana o tra-
ducido. Pensé que 
era una buena ini-
ciativa y el propio 
Albert Manent me 
presentó a Jordi Al-
bertí para que fue-
ra el comisario de 
la exposición. Nos 
conocimos y nos 
pusimos a trabajar.

Me percaté de 
que el amigo Al-
bertí era hombre 
de un nivel cultural 
muy alto. Me cau-
tivó de él su alto 
grado de precisión 
y exigencia, en to-
do. Meticuloso, 

IGNASI GARCIA I CLAVEL
Ex secretario de Asuntos Religiosos 
de la Generalitat de Cataluña

estructurado, con una capacidad 
de investigación y resolutivo. En-
seguida surgió una dificultad: una 
exposición sobre el libro religioso 
podía ser tediosa. Jordi vio claro que 
teníamos que aprovechar la exposi-
ción para dar a conocer a Cataluña 
a través de su patrimonio artístico 
y cultural. Sugirió, entre el progra-
ma paralelo de actos previstos, un 
concierto de la Escolanía de Mont-
serrat y un concierto de Jordi Savall; 
ambas actividades fueron un éxito.

Cuando Jordi tenía una idea cla-
ra se animaba tanto con ella que no 
paraba hasta lograr lo que perseguía. 
Tenía dos virtudes entre otras: tena-
cidad y perfeccionismo. Era exigen-
te con todo lo que hacía. Me insistía 
hasta convencerme de que lo que 
había pensado debía llevarse a cabo. 

Germinabit, la expresión religio-
sa en lengua catalana en el siglo XX, 
organizada por el Departamento de 
la Presidencia de la Generalitat de 
Cataluña, se llevó a cabo del 14 de 
septiembre al 21 de octubre de 2001 
en el Palazzo della Cancelleria de 
Roma, y después itineró por Cata-
luña. Jordi Albertí fue su comisario. 
Y realizó una labor totalmente ad-
mirable y exitosa, con inteligencia, 
sensibilidad y criterio.

Al llegar el día de la inauguración, 
el 13 de septiembre de 2001, todo es-
taba preparado con la meticulosidad 
que formaba parte de su exigencia 
personal en todos los ámbitos de su 
vida profesional. Pero los atentados 
de las Torres Gemelas nos situaron 
ante un panorama incierto; había 
dudas sobre su inauguración. 

Se optó por inaugurar. Jordi, 
pendiente de todo, no decepcionó. 
Recibimos al president Jordi Pujol, 
al cardenal Ricard Maria Carles, al 
arzobispo Lluís Martínez Sistach y al 
cardenal Paul Poupard, presidente 
del Pontificio Consejo para la Cul-
tura. Jordi, con un dominio de la 
exposición que había montado, dio 
unas brillantes explicaciones. Había 
conseguido un éxito para Cataluña 
en territorio vaticano, dando a co-
nocer el valor de nuestra lengua en 
el seno de la religiosidad y espiritua-
lidad eclesiales en Cataluña.
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La Cuarsema 
del siglo XXI

Alzó su telón la nueva Cuaresma, 
la del siglo XXI, la de una humanidad 
desconcertada y temblorosa, la de 
nuevas encrucijadas sangrientas, la 
de la paz violada y traspasada en 
un terrible espectáculo de huidas 
y calamidades. Esta Cuaresma que 
acabamos de inaugurar con la im-
posición de la ceniza no tiene nada 
que ver con la de nuestros templos, 
nuestras imágenes y nuestras tra-
diciones religiosas, sobre todo, en 
Andalucía. Y, sin embargo, está subli-
memente conectada, porque la cruz 
define al cristiano y es inútil buscar 
en otro lugar que no sea el Calvario 
la identidad del creyente.

Alguien ha dicho que «la cruz es 
la otra cara del amor». Y es verdad. 
Ciertamente, la cruz está hecha de 
sufrimiento, de soledad, de incom-
prensión, abandono, ingratitud, hu-
millación, rechazo, pero sobre todo 
amor. La cruz no es la cruz por la 
cruz, el dolor por el dolor, sino la 
cruz como signo revelador de «una 
vida dada», gastada por los otros. 
No basta llevar la cruz. También es 
necesario que exprese solidaridad, 
voluntad de pertenecerse, capaci-
dad de perder la propia vida en be-
neficio de los otros.

Las Hermandades y Cofradías de 
Andalucía preparan ya sus imágenes 
—que, como bien sabemos, son «me-
diaciones de la humanidad de Cristo 
y de su Madre Santísima»—, para sa-
carlas a las calles y convertir las calles 
en «templos vivos», irradiando una 
fe especial, con un aroma especial, 
el de «proclamar el amor como es-
tandarte de la humanidad sedienta y 
anhelante de verdad y de bien». Este 
año la Cuaresma nos invita, más que 
nunca, a «vivir», pero a «vivir en paz, 
en gozo, en justicia, en solidaridad». 
La Cruz de Jesús no ha desaparecido 
de la tierra. La llevamos nosotros en 
representación suya. Solo el Dios de 
la cruz es nuestro Dios. La Cuaresma 
es «abrir el corazón a Dios, a los her-
manos, al mundo que grita y llora, 
sangrando por sus cuatro costados». 
La Cuaresma somos «nosotros, mi-
rando al Crucificado».
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En recuerdo 
del obispo Toni Vadell

La muerte del obispo Toni Va-
dell, con solo 49 años, no por espe-
rada, ha causado menos impacto. 
Yo no lo conocí personalmente, 
pero leyendo y escuchando lo que 
la gente explica de él, creo que era 
alguien que dejaba una profunda 
huella humana y espiritual.

He podido comprobarlo en los 
artículos que Catalunya Cristiana ha 
publicado en el número del 27 de 
febrero, con tantas personas que 
lo recuerdan. Y en la fotografía de 
su madre, Antònia Ferrer, que ha-
béis publicado en la portada. Una 
fotografía realmente impactante 
porque, como una Dolorosa actual, 
recoge todo el dolor humano de la 
madre que ha perdido a su hijo, pe-
ro que también vive con esperanza 
la certeza del futuro reencuentro y 
la satisfacción de todo el bien que 
su hijo ha hecho en este mundo.

MARIA ANGLÈS
Barcelona

La estrella ya vuelve 
a brillar

Con gran sorpresa y alegría, veo 
que, desde finales de febrero, la es-
trella de la Sagrada Familia vuelve 
a iluminar nuestra ciudad. Celebro 
que el Ayuntamiento y el Patrona-
to, finalmente, hayan llegado a un 
acuerdo.

Ojalá que la luz de esta estrella 
llegue muy lejos y que, junto con 
nuestras oraciones, ilumine todos 
los corazones para que Europa re-
encuentre el camino de la paz en 
estos momentos tan difíciles.

JOSEFINA SAVALL
Barcelona

El conflicto 
de la lengua

No entiendo el gran conflicto 
con la lengua catalana en las es-
cuelas. Si nos fijamos bien, cuando 
los niños juegan en el patio o cuan-
do salen de la escuela, la mayoría 
hablan en castellano. Los que dicen 
que en la escuela solo se habla ca-
talán quizá que, antes de pronun-
ciar esta afirmación, lo certifiquen.

Sí que tenemos la Ley de Nor-
malización Lingüística pero, el ni-
vel académico de nuestros niños 
en castellano es igual que el del 
resto del Estado. Esto no interesa 
que se sepa porque disiparía toda 
la polémica.

Cuando yo era jovencita, en la 
escuela, solo podíamos hablar y es-
tudiar en castellano. En casa era 
donde hablábamos y donde apren-
díamos el catalán y muchos refra-
nes populares de la tierra: «Una flor 
no fa estiu, ni dues primavera», «Tal 
dia farà un any», «Qui sembra vents, 
recull tempestes»... Qué pena que 
toda esta cultura popular ya casi 
no se escucha.

Hoy en día, la juventud habla 
un lenguaje que me cuesta seguir. 
Todo este embrollo es una lástima 
porque todas las lenguas son her-
mosas y enriquecedoras y sirven 
para entendernos.

ELENA GARCÍA
Martorell
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A principios de febrero de este 
año, el presidente Putin conde-
coraba al metropolita Hilarion de 
Volokolamsk (Hilarion Alféiev), pre-
sidente del Departamento para las 
Relaciones Eclesiásticas Exteriores 
del patriarcado de Moscú, con la 
Orden de Alejandro Nevski, una de 
las máximas condecoraciones ru-
sas. En esta ocasión, Hilarion decía: 
«Nuestro Departamento es llama-
do, a veces, Ministerio de Asuntos 
Exteriores de la Iglesia, lo cual no 
es exacto, porque nos ocupamos 
no solo de asuntos exteriores, sino 
también de las relaciones interre-
ligiosas de nuestra patria. [...] La 
Iglesia rusa se ha formado a lo largo 
de más de diez siglos y la hemos 
heredado dentro de los confines 
en los que ha sido creada. No la 
hemos creado nosotros y no pode-
mos destruirla. Por eso seguiremos 
resistiendo a los desafíos externos 
que debemos afrontar hoy.»

La guerra de Rusia en Ucrania, 
como dice un autor, tiene tam-
bién este aspecto religioso para 
el patriarcado de Moscú: volver a 
anexionarse lo que, según su opi-
nión, se le habría arrebatado. A 
este origen común se ha referido 
también en estos días el patriarca 
Cirilo de Moscú: «Los pueblos ru-
so y ucraniano tienen una historia 
común secular, que llega hasta el 
bautismo de la Rus’ por el príncipe 
Vladimir. Creo que esta comunidad 
dada por Dios ayudará a superar 
las divisiones y contradicciones 
que han surgido y que han llevado 
hasta el conflicto actual.» 

Gobierno ruso y patriarcado de 
Moscú coinciden en que Kiev es el 
origen de Rusia y de la Iglesia rusa. 
Desde el punto de vista eclesiásti-
co, Kiev es la sede metropolitana 
de la Iglesia ortodoxa ucraniana 
del patriarcado de Moscú, por 
tanto, de la Iglesia ortodoxa rusa. 
Y políticamente, el gobierno ruso 
ha aspirado siempre a «recuperar» 

Patriarcado de Moscú 
y patriarcado 
de Constantinopla

SEBASTIÀ JANERAS I VILARÓ
Doctor en Ciencias Eclesiásticas 
Orientales

Ucrania y, sobre todo, su centro, 
Kiev. Y esto es lo que ha procla-
mado ahora bien claramente Putin. 

El cristianismo llegó a los esla-
vos orientales desde Constantino-
pla. En el año 988 el príncipe Kíiv 
y de toda la Rus’ Vladimir era bauti-
zado, junto a su gente, en las aguas 
del río Dnipró. Destruida Kiev por los 
mongoles (1223), el centro político 
y eclesiástico se fue desplazando 
hacia el norte (Vladímir, Pskov, etc.), 
hasta llegar a Moscú, pero el metro-
polita conservaba siempre el título 
de metropolita de Kiev. Con el auge 
de la ciudad de Moscú, en 1468 la 
Iglesia se autoerigió en metrópoli 
independiente de Kiev, siempre, 
no obstante, bajo el patriarcado de 
Constantinopla. En el esplendor del 
imperio zarista, y mientras Constan-
tinopla permanecía oprimida bajo 
los otomanos, en 1589 el metropo-
lita Jonás obtuvo del patriarca Jere-
mías II de Constantinopla el rango 
de patriarcado, mientras Kiev per-
manecía bajo Constantinopla. Sin 

En el año 1920, durante 
la independencia 
política de Ucrania, 
nacía la Iglesia ortodoxa 
ucraniana autocéfala

Hemos escuchado 
al patriarca Cirilo de 
Moscú pedir oraciones 
por las víctimas de la 
guerra; ni una sola 
palabra, sin embargo, 
de condena
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A raíz de este hecho, el patriarca 
de Moscú rompió la comunión con el 
patriarca ecuménico (dejar de conme-
morarlo en la celebración litúrgica), 
actitud seguida por algunas Iglesias 
ortodoxas, entre las cuales la Iglesia 
ortodoxa de Antioquía, por los lazos 
de Siria con Moscú. Desde entonces 
el patriarcado de Moscú no ha cesa-
do de atacar al patriarca de Constan-
tinopla; y quien más beligerante se 
ha mostrado en esta línea ha sido el 
metropolita Hilarion de Volokolamsk, 
que ha acusado al patriarca Bartolomé 
de Constantinopla de pro-americano 
y de atribuirse unas prerrogativas co-
mo las del Papa de Roma.

Entre las Iglesias que han reco-
nocido a la Iglesia ortodoxa de Ucra-
nia se encuentra el patriarcado de 
Alejandría, y es por ese motivo que 
el patriarca Cirilo de Moscú ha roto 
también la comunión con el patriar-
ca de Alejandría y que, con la excusa 
de este hecho, ha creado en África 
—territorio propio del patriarca de 
Alejandría— un exarcado depen-
diente de Moscú.

Acción imperialista del gobierno 
ruso, acción imperialista del patriar-
cado de Moscú. Hemos escuchado 
al patriarca Cirilo de Moscú —por 
cierto, que con cierto retraso— pedir 
oraciones por las víctimas de la gue-
rra; ni una sola palabra, sin embargo, 
de condena, ni un solo gesto de me-
diación. Justo la vigilia de la agresión 
rusa, el 23 de febrero, cuando Rusia 
celebraba el día del defensor de la pa-
tria (la antigua fiesta soviética, el día 
de la Armada Roja), el patriarca Cirilo 
depositaba, junto a Putin, una corona 
de flores en la tumba del soldado des-
conocido. Entre las palabras que diri-
gió a los asistentes, decía: «Vivimos 
en tiempos de paz, pero sabemos 
que en tiempos de paz existen tam-
bién amenazas; desgraciadamente, 
existen amenazas incluso en estos 
momentos: todo el mundo sabe lo 
que está pasando en las fronteras de 
nuestra patria» (es decir, ¡Rusia es la 
amenazada!). «El patriarca de Moscú 
—decía en una entrevista el patriarca 
latino de Jerusalén— no es que calle; 
en realidad se ha puesto de parte de 
Putin.»

Quiera la Bogoróditsa (Virgen), 
especialmente venerada por los 
cristianos greco-católicos bajo la 
advocación de Zarbanitsa, interce-
der por la paz y por la libertad del 
pueblo ucraniano.

embargo, la metrópoli de Kiev 
fue absorbida unilateralmente 
por Moscú en 1686 y así pasó a 
formar parte de la Iglesia ortodoxa 
rusa (absorción declarada nula por 
Constantinopla en 1924 y en 1990).

Iglesia ortodoxa de Ucrania

En el año 1920, durante la in-
dependencia política de Ucrania, 
nacía la Iglesia ortodoxa ucraniana 
autocéfala, que fue liquidada por 
el gobierno soviético en el año 
1930. Renacida en el año 1942, 
con la Ucrania occidental bajo los 
alemanes, regresó a las catacum-
bas y al exilio bajo el régimen so-
viético. Con la independencia de 
Ucrania, en el año 1991, resurgió 
nuevamente esta Iglesia, conside-
rada siempre como cismática por 
la Iglesia rusa y reconocida final-
mente por el patriarca de Constan-
tinopla y ecuménico Bartolomé I, 
en el año 2018, con el nombre de 
Iglesia ortodoxa de Ucrania.

Putin condecoró 
al metropolita Hilarion 
de Volokolamsk (Hilarion 
Alféiev) con la Orden 
de Alejandro Nevski.
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¿Quién es capaz de encontrar mo-
mentos de silencio en su día a día? 
A menudo resulta muy complicado 
encontrar un resquicio en la masa de 
ruido que nos rodea, seduciéndonos 
y aislándonos de lo que es realmen-
te importante. Y es precisamente el 
silencio lo que tienen en común los 
tres nombres que dan título al nuevo 
libro de Andrea Riccardi, fundador de 
la Comunidad de Sant’Egidio. Publi-
cado por la editorial PPC, La oración, 
la palabra, el rostro se presentó en la 
iglesia de los Santos Justo y Pastor. 
Se necesita silencio para orar, para 
escuchar la Palabra de Dios y para 
contemplar su rostro. Y no solo silen-
cio externo, sino también interno. Hay 
que silenciar nuestras propias voces 
para que sea el Padre quien hable. 

Solo se necesita silencio. Pero 
nadie ha dicho que esto sea fácil. 
Riccardi se percata de un fenómeno 
curioso: tenemos miedo del silencio. 
Porque el silencio nos desnuda com-
pletamente, expone lo que somos, 
establece un diálogo con un Dios que 
puede provocar que nuestros planes 
salten por los aires. 

En la presentación del libro, el doc-
tor en Filosofía y Teología Francesc 
Torralba observó cómo la del silencio 
es una necesidad reconocida tanto 

Tres palabras unidas por el silencio

PERE PARÉS
Barcelona

dentro como fuera de la religión. A 
una persona que no tenga a Dios co-
mo objetivo final del silencio, este le 
permitirá interrogarse sobre cómo es-
tá viviendo, cómo está utilizando sus 
dones y qué es realmente lo que desea. 
Pero esta visión, explicaban Torralba 
y el abad de Montserrat, el P. Manel 
Gasch, contiene el peligro del narcisis-
mo, tan presente en nuestro tiempo. El 
querer escucharnos únicamente a no-
sotros mismos. El querer ser nosotros 
quienes nos salvemos, al fin y al cabo.

Para un cristiano, en cambio, el 
silencio nos lleva a cuestionarnos 
cómo estamos respondiendo a la 
llamada de Dios. ¿Y qué mejor pa-
ra responder a esta pregunta que 
rezar? Pero rezar no como solemos 
hacerlo, pasando a Dios nuestra 
caprichosa lista de reclamaciones, 
sino callando y escuchando lo que 
Dios quiere de uno mismo. De este 
modo, franqueando el obstáculo del 
narcisismo, nos encontraremos con 
Dios. Torralba destacaba que es un 
Dios que habla y un Dios que calla, y 
el teólogo Mn. Armand Puig añadía, 
citando a Riccardi, que Dios posee un 
código comunicativo propio y unos 
tiempos que no son los nuestros, que 
no podemos controlar. 

Así, después del silencio y la ora-
ción auténtica que es la escucha de 
Dios, Andrea Riccardi habla de la 
Palabra. A través de las Escrituras es 
cómo Dios nos habla. Y, a través de 
la escucha de la palabra en un silen-
cio humilde, es donde su palabra se 
encarna. Es cuando podemos con-
templar su rostro en aquello que nos 
rodea. En personas concretas. Dios 
santificó la materia haciendo carne 
a su Hijo, por lo que en ella también 
podemos encontrarlo. 

La oración, la palabra, el rostro se 
trata de una de las obras más per-
sonales de su autor. Sin embargo, 
Riccardi escribe con la delicadeza 
necesaria para que el centro no esté 
situado en él, a la vez que se sirve 
de la experiencia para ir más allá 
del intelectualismo. De este modo, 
como decía Torralba en la presenta-
ción, consigue dotar de «claridad y 
profundidad» al libro.

Mn. Armand Puig, P. Manel 
Gasch y Francesc Torralba 
en la presentación del libro.

La Comunidad de Sant’Egidio de Barcelona presenta el libro 
«La oración, la palabra, el rostro», de Andrea Riccardi

Agustí Codinach
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ACTUALIDADES 
CIENTÍFICAS

Es un problema a escala mundial. 
Nosotros, gracias a Dios, tenemos 
suficiente agua potable, pero no es 
así en todas partes. Las estadísticas 
afirman que unos dos mil millones 
de personas se ven afectadas por 
no tener suficiente agua potable a 
su alcance, con todos los perjuicios 
que eso supone. Por ejemplo, uno es 
que cada año fallecen 297.000 niños 
antes de cumplir los cinco años por 
esta causa. Todo esto es muy conoci-
do. Pero ahora, por culpa en parte del 
Covid-19 y del cambio climático (que 
provocará que en 2030 suba 2,7ºC 
la temperatura con un 16% más de 
gases contaminantes, si no se hace 
nada, según Antonio Guterres, secre-
tario de Naciones Unidas), los cientí-
ficos han calculado que los afectados 
por esta carencia llegarán a cinco mil 
millones en 2050. Y aunque geográfi-
camente estén lejos de nosotros (en 
India, Bolivia, Brasil o tierras africa-
nas), desde luego debemos sentirlos 
cercanos si tenemos espíritu cristia-
no. Son hermanos nuestros.

¿Qué se ha hecho o se hace para 
solucionar el conflicto? Ciertamen-
te, ya ha habido iniciativas. Espere-
mos que hayan más. Podemos citar 
a la ONG Ayuda en Acción, que ha 
proporcionado 150 filtros potabili-

El problema 
de la escasez 
de agua

zadores en Bolivia, o bien la ayuda 
prestada por Oxfam Intermón en 
Bangladesh y Burkina Faso para 
conducir allí agua potable, y también 
los seis pozos que Manos Unidas ha 
construido en Zambia, que afectan 
a 22.000 habitantes... y otras inicia-
tivas que van surgiendo.

Y me diréis: ¿en nuestra tierra no 
hay nadie que haga algo por ayudar 
en dicho tema? Pues sí. Por iniciati-
va de la empresa barcelonesa Roca 
(la de los lavabos), en 2010 se fundó 
We Are Water, cuyo director es Car-
les Garriga. Trabaja para llevar agua 
potable y un saneamiento seguro 
a muchos lugares. Por ejemplo, en 
Boa Vista (Brasil) se ha emprendi-
do una iniciativa que favorecerá a 
unas 100.000 personas, entre ellas 
25.000 menores de 15 años y 50.000 
mujeres que viven en lugares vulne-
rables con una mayor circulación de 
migrantes. Garriga nos explica que 
«desde 2010 se ha conseguido que 
más de un millón y medio de perso-
nas tengan agua y saneamiento que 
antes no tenían».

Hay que agradecer, pues, todo lo 
que se haga en este sentido, pero 
también es preciso que todos noso-
tros nos concienciemos en ayudar 
en lo que podamos.

13 MARZO 2022

Unos dos mil millones de personas se ven afectadas por no tener suficiente agua potable a su alcance. 
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El aceite de oliva ha sido muy 
apreciado a lo largo de la historia. 
Este aceite se obtiene por la presión 
mecánica sobre la pulpa de las olivas 
maduras. También se extrae un acei-
te de menor calidad del hueso de la 
oliva prensado. El olivo parece que 
procede de la antigua Mesopotamia 
y hace más de 5.000 años los egip-
cios se servían del aceite de oliva para 
iluminar los espacios sagrados, para 
conservar los alimentos y, también, 
usaron el aceite perfumado para ela-
borar ungüentos cicatrizantes y para 
combatir los dolores de la artrosis y 
otras enfermedades del cuerpo.

En la tradición medicinal de los 
capuchinos, con el aceite de oliva 
se preparaba un excelente ungüento 
para curar las quemaduras y heridas 
que debe elaborarse de este modo: 
«Prendràs oli barrejat amb aigua de 
calç i, a parts iguals, vi negre, on 
hauràs d’afegir la clara de tres o qua-
tre ous, i ho sacsejaràs bé abans de 
posar-ho a les ferides.» Además, los 
frailes también preparaban el aceite 
de hipérico y de manzanilla para dar 
friegas en los casos de dolores reu-
máticos y de artrosis. 

En cuanto a las propiedades me-
dicinales del apio (lat., Apium gra-
veolens; cat., api), debe mencionarse 
que es una hortaliza que cuenta con 
numerosas propiedades mineralizan-
tes, vitamínicas, diuréticas y depu-
rativas del organismo. Su ingesta es 

muy útil para combatir el reumatis-
mo. Del apio —de tal manera como si 
fuera el «puerco» de las hortalizas— 
se aprovecha todo: la hoja, el tronco, 
la raíz y la simiente. 

La raíz del apio es aperitiva y forma 
parte de la tisana llamada «de las cin-
co raíces» (espárrago, hinojo, perejil, 
brusco y apio). La raíz del apio-rábano 
es muy rica en potasio y muy apta para 
curar las enfermedades del hígado y 
de los riñones, tal y como lo puso de 
manifiesto el padre de la medicina, el 
famoso Hipócrates (460-375 aC), que 
elevó el apio al olimpo de las plantas 
medicinales más valiosas. 

Estudios recientes han demos-
trado que el apio es una hortaliza 
escasamente calórica, muy rica en 
potasio, hierro y calcio, y que pro-
duce grandes efectos diuréticos y 
depurativos del organismo, especial-
mente en lo referente a la limpieza de 
las impurezas del tránsito intestinal, 
siendo una verdura especialmente 
apta para los que sufren retencio-
nes de líquidos o bien que desean 
regular el colesterol. Su peculiar sa-
bor, un poco amargo, hace que sea 
muy apreciado en el ámbito culina-
rio, ya que puede consumirse crudo 
en ensaladas, cocinado en caldos o 
desecado para utilizarlo como condi-
mento de algunos platos. Dentro de 
quince días os hablaré, si Dios quiere, 
de las propiedades medicinales del 
agárico.

El aceite 
de oliva 
y el apio

TRADICIONES MEDICINALES

FRAY VALENTÍ SERRA
DE MANRESA
Archivero de los Capuchinos

El apio tiene numerosas propiedades mineralizantes, vitamínicas, diuréticas y depurativas del organismo. 
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SANTIAGO MATA
Mártires cristianos bajo el nazismo
Sekotia, 2022, 317 pág.

Un esclarecedor estudio que 
responde a multitud de incógnitas 
que, aún hoy, existen sobre la vida 
y obra de aquellos creyentes que 
prefirieron arriesgarse a morir. Y es 
que fueron muchos los que se atre-
vieron a tender la mano al prójimo. 
Una lección universal a través del 
valiosísimo testimonio de los már-
tires cristianos del nazismo.

TONI CRUANYES
La Vall de la Llum
Edicions Destino, 2022, 377 pág.

La Vall de la Llum, un pueblo de 
cañas, viento y barro, se despier-
ta a la modernidad a través de las 
vivencias con las que una familia 
payesa se abre paso en un mundo 
que se transforma muy deprisa. Un 
relato verídico pero escrito como 
una novela, con un alto contenido 
dramático y evocador. Premio Jo-
sep Pla 2022.

JORGE MORALES TOVAR
Atrapado en la tormenta
Historia de una vocación
Letrame Editorial, 2021, 241 pág.

Desde el día de su nacimiento Ek-
nur se siente atraído fuertemente por 
la luz. Una extrema sensibilidad innata 
le ayuda a percibir en ella sensaciones 
ocultas a los ojos de los demás. Des-
pués de una catástrofe natural ingresa 
en el pintoresco monasterio de Isan-
del, donde crece en sabiduría. Esta es 
la primera novela del autor, dirigida 
principalmente al público juvenil.

JONATHAN C. SLAGHT
Búhos de los hielos del este
Ediciones Siruela, 2022, 371 pág.

Primorie, una región boscosa 
entre Rusia, China y Corea del Nor-
te, es el hogar de una de las aves 
más raras de la naturaleza, el búho 
manchú. Un encuentro casual con 
esta imponente criatura cambió la 
vida de Slaght, investigador de la 
vida salvaje y conservacionista. 
Libro del año sobre la naturaleza 
según The Times (Londres) y libro 
destacado del New York Times.

SERGI D’ASSÍS GELPÍ
Oikía
Compartint pensaments i vivències
Publicacions de l’Abadia de Mont-
serrat, 2022, 218 pág.

Oikía (del griego «casa») es el 
nombre del blog de un monje joven 
de Montserrat. Con este título quería 
significar el sentido de este espacio: 
una casa con las puertas abiertas pa-
ra que entraran todos los que lo de-
searan. Esta casa tenía 10 estancias. 
Y durante más de tres años, recibió 
las aportaciones de muchos lectores 
con quienes se establecía un diálogo.

NORBERT BILBENY
La enfermedad del olvido
Galaxia Gutenberg, 2022, 200 pág.

El Alzhéimer es la enfermedad 
del olvido. El paciente no nos reco-
noce ni sabe quién es... pero está 
ahí; sonríe, es una persona. Este 
libro nos introduce a lo que es, en 
términos personales, esta enferme-
dad, y lo que representa en cuanto 
a la dignidad de un ser sin recuer-
dos y dependiente de los cuidados 
y la memoria de los demás.
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CON BUEN HUMOR

La idea del fin del mundo

NO MIRES ARRIBA
DIRECTOR: Adam McKay
INTÉRPRETES: Leonardo 
DiCaprio, Jennifer Lawrence, 
Meryl Streep, Cate Blanchett, 
entre otros
MÚSICA: Nicholas Britell
Ciencia-ficción, sátira
Estados Unidos
138 minutos

También la del director del film. De 
hecho, la idea inicial giraba en torno 
a la posible devastación ecológica 
del planeta. Así, pues, parece que 
No mires arriba sería una metáfora 
de lo que puede suponer la inac-
tividad hacia la problemática del 
ecosistema global.

En el film se muestran unos me-
dios de comunicación inmersos en 
un mundo superficial y sin ninguna 
ética respecto a la difusión de lo que 
se conoce como fake news. Los po-
deres económicos, como no podía 
ser de otro modo, quieren sacar el 
máximo provecho de la situación. Y 
lo hacen a través del engaño y sin 
tener en cuenta las graves conse-
cuencias para los débiles, en este 
caso, toda la humanidad excepto un 
grupo selecto que se asegurará su 
salvación… o no. Los políticos, en-
cabezados por una magistral Meryl 
Streep como presidenta de Estados 
Unidos, son quizá los que reciben 
el escarnio satírico más importante. 
Se les muestra más pendientes de 
ganar las elecciones que del bien 
del país y de los ciudadanos. Y to-
das estas reflexiones se hacen con 
un toque de humor que se vuelve 
agridulce al saber la verdad que 
esconde.

Como decía Benedicto XVI en 
Caritas in veritate: «El amor no se 
expresa solo en relaciones íntimas 
y cercanas, sino también en las ma-
cro-relaciones, como las relaciones 
sociales, económicas y políticas.»

CRÍTICA DE CINE

No mires arriba es un controver-
tido film de Adam McKay que ha 
generado posturas muy opuestas, 
desde los fieles admiradores a los 
grandes detractores. Es cierto que no 
deja indiferente. Una de las mejores 
apuestas del director ha sido contar 
con un elenco de actores que pue-
de atraer a diferentes generaciones 
de espectadores. No solo con pro-
tagonistas de la altura de Leonardo 
DiCaprio y Jennifer Lawrence, sino 
que figuras de edades tan diversas 
como Meryl Streep, Cate Blanchett, 
Mark Rylance, Tyler Perry, Timothée 
Chalamet, Ariana Grande y Kid Cudi, 
tienen papeles destacados.

El argumento es sencillo y, apa-
rentemente, no muy original. Un as-
teroide se acerca a la Tierra y pue-
de destruirla con un cien por cien 
de probabilidades, según afirman 
los científicos. Sin embargo, nadie 
quiere escucharlos, ni los medios de 
comunicación, ni los economistas, 
ni los políticos. Hay demasiados in-
tereses en juego.

Los dos astrónomos, encarnados 
por DiCaprio y Lawrence hacen to-
do lo posible por comunicar su des-
cubrimiento y el peligro para la hu-
manidad, sin embargo su mensaje 
se distorsiona o silencia. Incluso se 
niega su veracidad. ¿No nos recuer-
da esto a los negacionistas actuales 
tanto respecto a la pandemia como 
al cambio climático? Es conocido 
el activismo de Leonardo DiCaprio 
en la defensa del medio ambiente. 
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ARREBATO

EDUARD BRUFAU

CRÍTICA LITERARIA

El autor, fray Alonso de la Cruz, 
nació de familia noble a medianos del 
siglo XVI en la población madrileña 
de Valdemoro. Fue religioso francis-
cano descalzo de la Provincia de San 
Pablo y se dedicó a la predicación. 
Ejerció de guardián, o superior local, 
de importantes conventos: Ávila, Al-
calá de Henares, Salamanca y Medina 
del Campo, donde falleció el 24 de 
enero de 1631. 

Fray Alonso de la Cruz es autor de 
diversas obras de espiritualidad entre 
las cuales destaca precisamente el 
Compendio y cifra de la vida espiri-
tual y camino de salvación, que acaba 
de recuperar y editar el prestigioso 
historiador y académico Ernesto Za-
ragoza Pascual, a partir del texto de 
la edición estampada en Salamanca 
el año 1625.

En el documentado estudio intro-
ductorio elaborado por el curador de 
la presente edición (ver pág. 9-20) 
se pone de relieve cómo fray Alonso 
de la Cruz, a través del tratado ahora 
nuevamente editado, logró describir 
con gran claridad expositiva las tra-
dicionales vías purgativa, iluminati-
va y unitiva y, finalmente, explicar el 
paso de la meditación a la más pura 
contemplación intelectual, o mística 
teología.

La obra se estructura en cinco tra-
tados. En el primero se presentan «los 
documentos para los que quieren co-
menzar el camino de oración»; en el 
segundo tratado se presenta la vía 
purgativa; en el tercero «se dice qué 
sea vía iluminativa y sus meditacio-
nes propias»; en el cuarto se exponen 
«las partes que tiene la vía unitiva y 
su divino ejercicio». El quinto tratado 
no se publica.

A lo largo del Compendio y cifra su 
autor muestra su enorme capacidad 
de extractar, compendiar y sintetizar 
(: cifrar). En este sentido son particu-
larmente útiles los últimos capítulos 
sobre la descripción de las visiones, 
revelaciones, arrobamientos y éxta-
sis, destacadamente el último capí-
tulo, que es una excelente y clarifi-
cadora contribución a la práctica del 
discernimiento espiritual.

Felicitamos al curador, P. Ernesto 
Zaragoza, por su valiosa contribución 
en esta tarea de redescubrir y editar 
textos clásicos poco conocidos de la 
espiritualidad hispana. 

Educar en la 
maravilla (y II)
La actitud de admiración re-
quiere una cierta inocencia de 
la persona, de ahí que los niños 
se maravillen con tanta naturali-
dad. Gracias a esta disposición 
interior se estimulan las ganas 
de conocer, la sensibilidad para 
percibir la bondad y la belleza 
y progresivamente se educa el 
sentido crítico. Sin este horizonte 
diáfano e infinito, necesariamen-
te la mirada se acorta y aparece 
el repliegue sobre uno mismo. 
Entonces la realidad solo puede 
aparecernos como oscura, triste 
y amarga, porque en lugar del 
sentido crítico hemos desperta-
do el espíritu de la suspicacia.
La mirada suspicaz se ha desvia-
do de su disposición natural y 
ya solo busca el error, la falta, la 
manipulación o el pecado. Una 
persona religiosa pero suspicaz, 
al leer un texto espiritual tende-
rá a buscar el menor indicio de 
heterodoxia. En este afán inqui-
sitivo le pasará desapercibida 
la verdad que allí se explique, 
aunque sea grandiosa y resplan-
deciente. Igualmente, cuando 
los alumnos ante un poema 
o una canción lo primero que 
buscan es cualquier muestra de 
racismo o machismo, corren el 
peligro de no percibir la belleza 
de la obra que tienen ante los 
ojos. Si aplicáramos a todo esta 
mirada recelosa deberíamos 
censurar la mayoría de filósofos 
griegos, porque no alzaron la 
voz contra la sociedad escla-
vista en la que vivían; también 
tendríamos que rechazar todo 
el legado romano, porque ese 
imperio persiguió hasta la muer-
te a miles de cristianos; y ¿qué 
tendríamos que decir de las 
catedrales medievales, construi-
das por una civilización tan po-
co tolerante con judíos y musul-
manes? La mirada recelosa, la 
búsqueda de defectos morales 
en todas partes, es contraria al 
espíritu educativo e imposibilita 
percibir la bondad y la belleza 
de la propia existencia.

FRAY ALONSO DE LA CRUZ
Compendio de la vida espiritual
Sanz y Torres, 2021, 196 pág.

Recuperación 
de un clásico 
de la 
espiritualidad
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CONCIERTO
El domingo 13 de marzo, a las 18.30, 
concierto La imatge de sant Miquel
con Raül Poblet y Sara Hernández 
en la iglesia vieja de San Miguel de 
L’Espluga de Francolí.

CUARESMA
El lunes 14 de marzo, a las 18.00, 
charla cuaresmal con Andreu Mu-
ñoz sobre Caminem junts cap a la 
Pasqua amb Pau, Tecla i Charles de 
Foucauld en la parroquia de San 
Francisco de Tarragona.

SAN SALVADOR
El viernes 18 de marzo, a las 18.30, 
fiesta de San Salvador d’Horta en la 
parroquia de San Francisco de Reus: 
vía crucis y eucaristía presidida por 
Mons. Joan Planellas. Se venerarán 
las reliquias del santo en su nuevo 
relicario.

MÚSICA LITÚRGICA
El jueves 17 de marzo, a las 19.00, 
conferencia del P. Jordi-Agustí Piqué 
sobre La música litúrgica: propostes 
i línies d’actuació a casa nostra en el 
Centro Tarraconense El Seminario 
de Tarragona.

MEDITACIÓN
El domingo 20 de marzo, a las 
10.00, matinal de meditación y silen-
cio Aprendre a trobar pau i benestar 
en el dia a dia con Anna M. Rifà en el 
convento de las Carmelitas Descal-
zas de Terrassa (annamariarifasais@
gmail.com).
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SUSCRIPCIONES ANUALES 
EN CATALÁN O CASTELLANO
Cataluña, resto de España y 
Andorra: 145 € 
Gibraltar y Portugal: 145 €
Resto de Europa: 222,99 €
América y África: 254,19 €
Asia y Oceanía: 325,43 €

Miembro de la APPEC
Associació de Publicacions 
Periòdiques en Català

www.catalunyacristiana.cat

/catalunyacristiana

@catcrist

catalunya_cristiana

El semanario recibe ayuda de 
la Generalitat de Catalunya

Agenda

PADRES TEATINOS
El domingo 13 de marzo, a las 
17.00, concierto solidario de mú-
sica clásica a favor de la Fundación 
Mirada de Esperanza; el lunes 14, 
a las 19.00, charla cuaresmal. Igle-
sia de San Cayetano, c/ Consell de 
Cent, 293 – Barcelona.

MANOS UNIDAS
El martes 15 de marzo, a las 20.30, 
cena solidaria por el hambre en el 
restaurante Semproniana de Bar-
celona. Reservas: tel. 686 724 356.

CATEDRAL DE BARCELONA
El miércoles 16 de marzo, a las 
20.00, concierto de órgano con 
Maria Nacy.

ORATORIO SAN FELIPE NERI DE 
BARCELONA
El viernes 18 de marzo, a las 19.00, 
concierto espiritual de órgano 
(Bernat Bailbé) con los comenta-
rios de Joan Cabó siguiendo las 
obras de Venegas de Henestrosa 
de 1557 con el acento sobre el 
misticismo.

ÓRGANO
El domingo 20 de marzo, a las 
18.00, concierto de Cuaresma 
de alumnos de órgano bajo la 
dirección de Eudald Dantí en la 
parroquia de Santa María de los 
Remedios de Barcelona.

INTERIORIDAD
El sábado 19 de marzo, a las 10.00, 
Pelegrinatge endins con Xavier 
Melloni en la basílica del Santo 
Sepulcro de Palera. Inscripciones: 
tel. 972 590 534.

MUSEO DIOCESANO 
Y COMARCAL DE SOLSONA
El viernes 18 de marzo, a las 19.00, 
conferencia L’Infern de Dante con 
Raquel Parera.

Barcelona

Catalunya Cristiana

13 MARZO 2022

Girona

Solsona

OREMOS POR LAS INTENCIONES 
DEL PAPA
Para que los cristianos, ante los 
nuevos desafíos de la bioética, pro-
muevan la defensa de la vida con la 
oración y la acción social

Tarragona

Terrassa
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Joan Arimany Juventeny, gestor 
cultural, especializado en devoción 
popular, dirige la revista digital Re-
liquae sanctorum in Catalonia. Las 
suscripciones, que son totalmente 
gratuitas, se pueden formalizar en: 
joanarimanyjuventeny.cat

¿Cómo surge la iniciativa de 
una revista digital sobre reliquias 
de santos?

El estudio de las reliquias de 
santos y su veneración era un tema 
que me fascinaba desde hacía años. 
Hacía divulgación con los medios a 
mi alcance, pero tenía la sensación 
de que esta labor quedaba bastan-
te dispersa. Entonces consideré 
adecuado darle formato de revista 
digital, de periodicidad bimestral. 
La revista también nació con otros 
dos objetivos: poner en valor las 
reliquias presentes en los Países 
Catalanes y constatar que el inte-
rés y devoción sigue muy presente. 

¿Qué contenidos se ofrecen?
Las reliquias de santos, como 

objeto de estudio, permiten en-
focar la mirada desde ángulos di-
ferentes. Por una parte, la revista 
contiene unas secciones fijas co-
mo el Dossier, en el cual se intenta 
tratar un aspecto relacionado con 
las reliquias con una cierta pro-
fundidad; las Relíquies al territori, 
donde se hace un recorrido por las 
reliquias de un marco geográfico 
concreto, y el Reliquiari, en el cual 
se estudia un relicario en concreto 
o sepulcro, especialmente desde el 
aspecto artístico. También está la 
importante aportación que ofrece 
Jordi Llabrés desde Mallorca o la 
Miscel·lània con artículos de dife-
rentes reliquias según el calenda-
rio y santoral. Por otra parte, hay 
secciones que no son permanentes 
como Relíquies i cultura popular o 
Relíquies i festivitats. 

El conocimiento de las reliquias, 
¿cómo nos une con nuestra historia 
y cultura?

Las reliquias de santos han teni-
do un protagonismo que ha dejado 
atrás el ámbito estrictamente re-
ligioso y nos han llegado como ri-
queza cultural, patrimonial y social. 
Desgraciadamente, la pandemia 

¿Los 11 números y los más de 
trescientos suscriptores denotan 
interés por el tema?

No esperaba que la temática 
despertara tanto interés, pero muy 
pronto, el incremento de suscrip-
ciones así como la colaboración de 
Jordi Llabrés con sus aportaciones 
desde Mallorca, que ampliaba el 
alcance territorial de estudio y di-
vulgación, lo evidenciaron. Incluso, 
desde poblaciones de diferentes lu-
gares de España y Europa han que-
rido recibir la revista, aunque esté 
escrita en catalán. En Cataluña, los 
temas de religiosidad popular no 
se saben desvincular lo suficiente 
de ideologías políticas determina-
das. En el resto de Europa no existe 
esta asociación y su investigación 
forma parte, desde la más absolu-
ta normalidad, del conocimiento 
de la cultura. En cualquier caso, mi 
intención es reivindicarlos y desta-
carlos como un aspecto propio de 
nuestra esencia como pueblo.

del Covid ha comportado la supre-
sión, esperemos que temporal, de 
formas de veneración centenarias, 
como el beso al relicario.

Las reliquias hacían y hacen re-
levantes los santos desde la presen-
cia física y cercana en el espacio de 
los fieles. De esta forma, el concepto 
inmaterial de la santidad se ha con-
vertido en material y, especiamente 
en tiempos pasados, ha favorecido 
su interpretación y culto. De alguna 
manera hacen evidente que nadie 
muere mientras es recordado y así 
conectan con la idea de eternidad.

Igualmente, los santos se han 
convertido en símbolos de identi-
dad de pueblos y ciudades y las reli-
quias han servido para profundizar 
en este aspecto. Si bien en siglos an-
teriores, y todavía ahora en determi-
nados lugares, las reliquias ejercen 
una función de cohesión colectiva 
y son conducidas en procesiones o 
enaltecidas en ceremonias y cele-
braciones como las fiestas mayores.

CARME MUNTÉ MARGALEF Joan Arimany dirige la revista digital 
«Reliquae sanctorum in Catalonia»

«El interés y devoción por las 
reliquias sigue muy presente»






